



## Hay en Colima mil 200 cocodrilos

Se calcula que hay de mil a mil 200 cocodrilos en el estado, distribuidos en las lagunas de Alcuahue, Amela, Tecuanillo, Chupadero, Cuyutlán, Palo Verde, Valle de las Garzas y Juluapan.

TECOMÁN  
ARMERÍA

B3



## Desaparecen dos hombres

Familiares solicitan ayuda para localizar a Hugo Iván Vidrios Ruíz, quien lleva 5 días extraviado. En Manzanillo desapareció Guillermo Jáuregui, de quien no se tiene noticias desde hace 2 semanas.

ORDEN PÚBLICO  
ESTATAL

C6



El Universal

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con los gobernadores de todo el país. Lo flanquean, Manuel Velasco, de Chiapas, y Claudia Pavlovich, de Sonora. Atrás del jefe de la Nación, el mandatario colimense, José Ignacio Peralta Sánchez, entre otros.

## AGUINALDO Se quitan el ISR los legisladores federales

AGENCIAS

El aguinaldo que recibirán los legisladores este año quedará exento del pago del Impuesto Sobre la Renta (ISR) y será cubierto por la Cámara de Diputados con el dinero de los mexicanos, según acuerdo al que llegó el Comité de Administración de San Lázaro.

Según *Reforma*, cada Diputado recibirá para las fiestas decembrinas, 46 mil 834 pesos de aguinaldo, que corresponde a la parte proporcional de 4 meses de trabajo.

A lo anterior se suman 38 mil 363 pesos, bajo el concepto de "atención ciudadana por fin de año", y también se añade la dieta mensual de 74 mil pesos; 45 mil 786 pesos por asistencia legislativa y 28 mil 772 pesos de atención ciudadana (sic), lo que da un total de 233 mil 755 pesos.

En el documento, firman los diputados Moisés Ignacio Mier (Morena), Armando Tejeda (PAN), Ivonne Álvarez (PRI), Armando González (PES), Reginaldo Sandoval (PT), Claudia Reyes (PRD) y Carlos Alberto Puente (PVEM).

NACIONAL/A9

## INDIRA: NO DESAPARECEN TODAS LAS DELEGACIONES

La representante del Gobierno Federal en Colima, Indira Vizcaíno Silva, aseguró que no todas las delegaciones federales desaparecerán, ya que aún se analiza cuáles permanecen, se fusionan o se eliminan.

LOCAL/A3

## OPINIÓN

Una práctica del sistema político que AMLO debería de empezar a erradicar, es la de confundir a la sociedad con el sofisma de que la institución presidencial es indivisa a sí mismo.

HÉCTOR SÁNCHEZ DE LA MADRID A5

Armando MARTÍNEZ DE LA ROSA A4  
Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA A4  
Sergio JIMÉNEZ BOJADO A4  
Gabriel GONZÁLEZ CASTELLANOS A5  
GLORIETA A6



6 89076 59740 1

# Se bajarán sueldos diputados, en 2019

En enero informarán cómo funcionará el Legislativo con la reestructuración; vamos a ser congruentes con lo que prometimos, afirma Guillermo Toscano

Elena DEL TORO

Los diputados sí se bajarán el sueldo, pero será a partir del próximo año, informaron ayer los legisladores de Morena, Guillermo Toscano Reyes y Vladimir Parra Barragán.

Toscano Reyes dijo que deben cumplir las promesas de campaña, por tanto, a partir de enero del próximo año, aplicará la reestructuración del Legislativo.

Comentó que a partir de enero informarán cómo funcionará todo el Legislativo con la reestructuración, "desde el ahorro en el Congreso del Estado y cómo los diputados tenemos que bajar nuestras percepciones".

Explicó que ya no reciben dinero para ayudar a la gente, pero lo hacen directamente con el dinero de su dieta.

Tras considerar acertado que la pasada Legislatura eliminara la

partida de previsión social, porque se generaba la cultura de la dádiva, apuntó que su función es legislar, gestionar y fiscalizar el recurso público.

Aseguró que hay consenso entre los diputados de Morena de bajarse el sueldo, "debemos ser congruentes en lo que se dice y en lo que se hace, y tenemos que tener la responsabilidad política de poderla cumplir".

LOCAL/A2



Foto de Sergio Uribe

El Cuerpo de Bomberos de Colima dejará el cuartel que ha ocupado por décadas en la calle Emilio Carranza y se trasladará a su nueva sede, a un costado del Complejo Administrativo del Gobierno del Estado.

## ACUDE A REUNIÓN CON AMLO

# Reitera Nacho apoyo para Plan Nacional de Paz y Seguridad

Jesús TREJO MONTELÓN

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez asistió a la reunión ordinaria de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) que presidió Andrés Manuel López Obrador como Ejecutivo federal.

En el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, en la Ciudad de México, se abordaron los temas de la nueva Ley Orgánica de la Administración Pública Federal y el Plan Nacional de Paz y Seguridad que implementará el Gobierno Federal.

Sobre este último, el mandatario Ignacio Peralta recordó que en Colima ya instaló el Grupo de

Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz, el cual preside y sesionará de lunes a viernes.

Expuso que la sede permanente serán las instalaciones de la 20ª Zona Militar y las alternas son Casa de Gobierno y la 6ª Región Naval en Manzanillo.

En dicho evento se les entregó un reconocimiento a los gobernadores que concluyen su mandato.

Además, el Mandatario colimense participó en la reunión privada entre López Obrador, gobernadores, mandatarios electos, jefa de Gobierno electa de la Ciudad de México e integrantes del Gabinete legal y ampliado del Gobierno de México.

## ACUERDAN AMLO Y CONAGO "Superdelegados" no se encargarán de la seguridad

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- El gobernador de Chihuahua, Javier Corral, informó que los mandatarios estatales acordaron con el presidente Andrés Manuel López Obrador que los "superdelegados" no coordinarán las tareas de seguridad pública.

"El Presidente de la República nos ha confirmado que estos delegados no serán los secretarios técnicos de las coordinaciones estatales de seguridad, no intervendrán en tareas de seguridad pública", dijo en entrevista con Azucena Uresti, para *Milenio Televisión*.

Dijo que la Conferencia Nacional de Gobernadores también acordó con el Gobierno Federal que los secretarios técnicos de Seguridad sean designados por Alfonso Durazo, secretario de Seguridad Pública.

Corral Jurado añadió que también abordaron otros temas de interés, como la educación.

NACIONAL/A9

## Cambia de cuartel el Cuerpo de Bomberos

Sergio URIBE ALVARADO

El Cuerpo de Bomberos de Colima cambiará su cuartel y ahora su nueva sede se ubicará cerca del Complejo Administrativo del Gobierno del Estado, informó el subcomandante de la institución, José Torres Preciado.

En entrevista, dijo que se realizan labores para desocupar el edificio de la Estación Central, ubicado en Emiliano Carranza, debido a la construcción de lo que será el C5i.

Explicó que el terreno en donde actualmente se encuentra la Estación Central, es propiedad de Bomberos, y negociaron con el Gobierno del Estado los términos por los cuales se retirarán.

"Ellos nos están ofreciendo la permuta de un terreno que está a un lado del Complejo Administrativo", comentó.

Detalló que donde se encuentran actualmente es un terreno de mil 300 metros cuadrados, y el que les ofrece Gobierno del Estado es de 3 mil metros cuadrados.

ORDEN PÚBLICO/C6



## REPUNTAN VENTAS

Desde el inicio del docenario guadalupano, las calles del centro de la ciudad lucen concurridas, lo que beneficia directamente al comercio. Más imágenes, en *Local A2*. Foto Agencia



Fotos de Alberto Medina

## AMBIENTE GUADALUPANO

Así se vive el ambiente en las calles del centro de la capital desde que se iniciaron los festejos en honor a la Virgen de Guadalupe, que concluirán el 12 de este mes, con las tradicionales *Mañanitas*.



Foto de Elena Torres

## TRÁNSITO LENTO

La falta de sincronización de los semáforos, en la carretera a Lo de Villa, ha provocado caos vial en las últimas semanas. En varias avenidas ocurre lo mismo.

## Prometen diputados de Morena bajarse el sueldo en 2019

**Elena DEL TORO**

Los diputados de Morena, Guillermo Toscano Reyes y Vladimir Parra Barragán afirmaron que sí se bajarán el sueldo, pero será a partir del próximo año.

Toscano Reyes enfatizó que deben cumplir las promesas de campaña, por tanto a partir de enero del próximo año aplicará la reestructuración del Legislativo.

“A partir de enero estaremos generando la información de cómo funcionará todo con la reestructuración, desde el ahorro en el Congreso del Estado y como los diputados tenemos que bajar nuestras percepciones”, sostuvo.

Afirmó que ya no reciben dinero para ayudar a la gente, pero lo hacen directamente con el dinero de su dieta.

Consideró acertado que la pasada Legislatura eliminó la Partida de Previsión Social, porque se generaba la cultura de la dádiva, cuando su función es legislar, gestionar y fiscalizar el recurso público.

Insistió que a principios

del próximo año darán a conocer las modificaciones en la operación del Congreso.

Afirmó que hay consenso entre los diputados de Morena de bajarse el sueldo. “Porque debemos ser congruentes en lo que se dice y en lo que se hace, y tenemos que tener la responsabilidad política de poderla cumplir”.

De que el presupuesto del Poder Legislativo para 2019 se mantiene igual que el 2018, respondió: “Tenemos que direccionar algunas cosas, y una cosa que se tiene que modificar son las percepciones”.

Mencionó que la diputada Jazmín García presentó una iniciativa que propone la reestructuración del Congreso, las percepciones de los trabajadores de confianza y plantea la creación de un Instituto de Formación Política. La propuesta está en comisiones.

Parra confió que esta iniciativa sea presentada al pleno este mes, y que sea aprobada, para así quitar “lo que recibimos por Comisión, por fracción, por telefonía, entre otros puntos”.

# Estado ha apoyado con \$264 millones a comunas

**Jesús TREJO MONTELÓN**

Con el objetivo de apoyarlos para hacer frente a sus gastos de operación, el Gobierno del Estado ha otorgado apoyos adicionales por el orden de los 264.4 millones de pesos a los 10 Ayuntamientos.

Lo anterior, desde 2016 hasta 2018, informó el secretario de Planeación y Finanzas, Carlos Arturo Noriega García.

Explicó que, en la medida de lo posible, se han atendido las solicitudes de apoyo extraordinario de las comunas del estado, a efecto

de que puedan hacer frente con sus gastos de operación y brinden adecuadamente el servicio a la población.

Apuntó que no hay una obligación legal para que el gobierno estatal apoye con recursos adicionales a los Ayuntamientos, por lo que estos apoyos acreditan la buena

voluntad del Gobernador y su apertura política apartidista a favor de fortalecer la coordinación institucional.

Noriega García resaltó que, con orden y disciplina financiera, se ha logrado el equilibrio financiero, sustentado en la buena evolución y restablecimiento de

las finanzas públicas.

“Quedaron atrás las condiciones de default como consecuencia del incumplimiento de pago de las obligaciones contraídas con anterioridad a la presente administración”, refirió.

El titular de la Seplafin expuso que los Ayuntamien-

tos deben emular las buenas prácticas financieras y de austeridad implementadas por el gobierno estatal, así como buscar los mecanismos contemplados en la Ley de Disciplina Financiera, que les permitan cumplir sus responsabilidades constitucionales.



Fundador **Manuel Sánchez Silva** / Presidente del Consejo de Administración **Héctor Sánchez de la Madrid** / Coordinador General **Lic. Guillermo Aguilar Palencia** / Director General **Armando Martínez de la Rosa** / Subdirectora general **Patricia Sánchez Espinosa** / Director de Información **Alberto Magallón Estrada** / Subdirector de Información **Jesús Trejo Montelón** / Directora Editorial **Glenda Libier Madrigal Trujillo** / Director General de Medios Digitales **Héctor Sánchez Espinosa** / Coordinador de Medios Digitales **Pedro Rosas Alatorre** / Gerente General **Lic. Enrique Zárate Canseco** / Contador General **C.P. Raymundo Gómez Pérez**. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: **Alberto Magallón Estrada**. Responsable de Editoriales: **Glenda Libier Madrigal Trujillo**. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203. No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. <http://www.diariodecolima.com> Consulte nuestro Aviso de Privacidad <http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/> TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: [gventas@pucoma.com](mailto:gventas@pucoma.com) / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: [redaccion@diariodecolima.com](mailto:redaccion@diariodecolima.com) / [reda.diariodecolima@gmail.com](mailto:reda.diariodecolima@gmail.com)

INDIRA VIZCAÍNO

# En análisis, organizar o eliminar delegaciones

Hugo RAMÍREZ PULIDO

La representante del Gobierno Federal en Colima, Indira Vizcaíno Silva, aseguró que no todas las delegaciones federales desaparecerán, ya que aún se analiza cuáles permanecen, se fusionan o se eliminan.

“La reforma a la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal contempla

la creación de las delegaciones estatales de Programas Integrales de Desarrollo.

“También contempla que se haga revisión en cada una de las entidades federativas, sobre cuáles de las anteriores delegaciones necesitamos que sigan tal como están, cuáles podrían fusionarse y cuáles podrían desaparecer”, dijo.

Expresó que las delegaciones que permanezcan,

cambiarán de nombre a Oficina de Representación de la secretaría a la que estén representando en el estado y con la que deberá haber un trabajo de manera conjunta y coordinada con las delegaciones estatales de Programas de Desarrollo.

Consideró que este proceso de revisión, llevará algunas semanas más.

Adelantó que la desaparición de algunas delega-

ciones y la fusión de otras, traerá como resultado una disminución de entre 60 y 70 por ciento del personal de primer nivel, ya que desaparecerán los nombramientos de delegados y subdelegados.

Finalmente, Vizcaíno Silva aseguró que los trabajadores de base y sindicalizados, continuarán laborando como empleados del Gobierno Federal.

## ENCARGADA DEL DESPACHO

Mientras el nuevo Gobierno Federal nombre a quien estará al frente de la Secretaría de Bienestar en Colima, provisionalmente, Dulce Campos fue designada encargada del Despacho, quien hasta el pasado vier-

nes fungía como subdelega de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol).

Dulce Campos será quien, en su momento, lleve a cabo el trámite final del proceso de entrega-recepción de esta delegación en

Colima.

De acuerdo con una declaración del ahora ex delegado de Sedesol, Carlos Cruz Mendoza, hasta el viernes 30 de noviembre no tenían información alguna respecto a qué ocurriría a

partir del 1 de diciembre.

“Entiendo que desaparecen las figuras de delegados, pero las delegaciones no desaparecen, aunque no tenemos plena información de qué va a ocurrir”, comentó.

# Habrà exposición arqueológica en Museo Regional de Historia

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

En el marco del 30º aniversario del Museo Regional de Historia de Colima, se exhibirán 350 piezas arqueológicas de la zona, exhibición denominada Tiempos Develados de Antiguas Culturas de Colima.

En rueda de prensa, el director del inmueble, Fernando Rodríguez García, y el equipo de arqueólogos del Instituto Nacional de Antro-

pología e Historia (INAH), dieron a conocer que mañana, a las 6 de la tarde, será la inauguración de la exhibición.

Rodríguez García añadió que se espera la presencia del gobernador José Ignacio Peralta Sánchez; del director nacional del INAH, Diego Prieto Hernández, y del rector de la Universidad de Colima, José Eduardo Hernández Nava.

Dijo que la exposición estará abierta desde mañana y

hasta el último día de febrero de 2019, donde los colimenses y visitantes a la entidad, podrán apreciar las 350 piezas que comprenden todas las fases prehispánicas de Colima.

Detalló que desde noviembre se inició una serie de actividades para conmemorar los 30 años del Museo Regional de Historia, que culminarán con la inauguración de la exposición Tiempos Develados de Antiguas Culturas de Colima.

Destacó que es la prime-

ra vez que se presentarán al público, piezas arqueológicas en un contexto controlado, donde se muestra el surgimiento, desarrollo y esplendor de las diferentes etapas culturales del Colima prehispánico.

Precisó que hay piezas que datan del mil 500 antes de Cristo, hasta mil 500 después de Cristo, “es decir, que la exposición cuenta la historia de Colima durante 3 mil años”, detalló el arqueólogo Rafael Platas Ruiz.

# Se requiere de oficio político para llegar a fracción del PV

Elena DEL TORO

El diputado Miguel Ángel Sánchez Verduzco afirmó que entre tres y cuatro legisladores de Morena, han manifestado su interés de sumarse al PVEM, pero les puse condiciones para que lleguen a la bancada del Verde.

Sánchez Verduzco re-

nunció la semana pasada a la bancada de Morena y se unió a la del Partido Verde, del cual fue nombrado coordinador.

A pregunta expresa, dijo: “En la medida de que ellos empiecen a encontrar oficio político y tengan una visión a futuro, será bienvenido quien se quiera integrar, la idea es tener integrantes de

calidad, no de cantidad; los votos se nos pueden dar, teniendo acuerdos con las fracciones siempre”.

Al cuestionarle si ha tenido pláticas o se han acercado con él buscando sumarse al PVEM, respondió: “Sí se han acercado algunos, quien se quiera integrar son bienvenidos, pero hay ciertas condiciones, trabajar en

unidad y en beneficio de la sociedad”.

Abundó que son tres o cuatro diputados los que se han acercado con él, “yo quiero pensar que después vengan más, porque en donde hay un imagen, siempre tendremos resultados”.

## ASEGURA ALAM

# Se avanzó más en 2 meses con Locho, que en 3 años con Insúa

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

El líder del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Ayuntamiento de Colima, Héctor Arturo León Alam, aseguró que detallará sobre el retroceso laboral que se tuvo en la administración municipal de Héctor Insúa García.

Lo anterior, al anunciar que el 7 de este mes al mediodía, en el local del Sindicato, dará su Informe de Labores, al que asistirá el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez y el alcalde Leoncio Morán Sánchez.

“Se reflejará toda la problemática que sufrimos en los últimos 3 años, particularmente, en 2018, pero también reflejará todo los

que se ha avanzado en estos 2 meses”.

En lo relativo a las gestiones en Pensiones Civiles del Estado para que los trabajadores sindicalizados puedan tener acceso a sus créditos este fin de año, dijo que son cerca de 120 que están en espera.

“Igual, la resolución de algunos problemas y tratar de llegar a los mejores acuerdos con esas demandas, son del orden de 241 que tenemos contra el Ayuntamiento de Colima”, dijo.

En este punto, aseguró el líder gremial que está la intención del alcalde Morán Sánchez de aportar a la solución y se alcancen buenos acuerdos, en beneficio de los trabajadores, pero que no se lesione la hacienda pública

municipal.

“Con la finalidad de que la obra pública y los servicios públicos tengan un claro despegue en 2019, después de este retroceso que tuvieron estos 3 años de la administración que acaba de irse”.

El líder sindical destacó que en los primeros 2 meses de la administración de Locho, se han corregido en un 90 por ciento temas como la recolección de basura y el pago a tiempo de las quincenas a los trabajadores.

“Lo que agradecemos con agrado los trabajadores, pese a que les está costando mucho trabajo resarcir la nómina, y ya informó el Alcalde que el 15 de diciembre pagará los aguinaldos de manera oportuna”, confirmó.

# Ofrece Eladio defender las bases y principios del PAN

Jesús TREJO MONTELÓN

El candidato a la dirigencia estatal del PAN, Eladio Sotelo Acevedo, aseguró que es el único que de verdad defenderá los postulados doctrinales panistas, sustentados en las bases y no en las cúpulas.

“Estoy trabajando para unir a todas esas voluntades en un solo sentido, y para ello tenemos las mejores armas, que son nuestros principios”, dijo.

Lo anterior, en rueda de prensa, donde aseguró que de llegar a ganar las elecciones, logrará que se recupere el partido, para darle a Colima “una verdadera democracia”.

Aseguró que tendrán una relación de respeto con

la dirigencia Nacional del PAN, ya que “debemos atender los programas”.

Asimismo, enfatizó que “no estamos para buscar puestos de elección popular, sino para buscar la dirigencia y que haya congruencia, y detrás de nosotros está la voluntad de los panistas”.

Eladio Sotelo abundó que él y su planilla, conformada por Janeth Paz Ponce, Josefina García Fuentes, Raúl González Rodríguez, Claudia López Ruiz, José Alfredo Rosales y Pedro Palomera Meza, están realizando una campaña de contacto directo con los militantes.

“Acción Nacional es un partido verdaderamente democrático”, subrayó el candidato, y “traemos un proyecto de militantes libres, que no

son coaccionados y que buscan que se vuelvan a implantar los valores del Partido Acción Nacional y del bien común, todo fundamentado en una política humanista”.

Indicó que el próximo domingo 16 de diciembre, se llevarán a cabo las elecciones, de 10 de la mañana a 4 de la tarde, y esperan la participación del 100 por ciento de los militantes, quienes “habrán de decidir quién dirigirá el destino del partido en los próximos 3 años”.

Referente al nuevo Gobierno Federal, manifestó que se prevé un futuro “incierto, porque entramos a una época de populismo demagógico”, por lo que, consideró que el PAN es el único que podrá hacerle frente a lo que se avecine.

Sé libre por siempre

Clínica de tratamiento para personas con problemas de adicción y conductas autodestructivas

CONTAMOS CON AYUDA PROFESIONAL

- \*Doctor
- \*Psicólogo
- \*Terapias grupales e individuales
- \*Áreas verdes
- \*Temazcal
- \*Cancha de fútbol
- \*Y muchos servicios más

Carlos Germán Cavazos Garma

Tel. 33-1990-9311

Oficinas: Cosmos #2621, colonia Jardines del Bosque Guadalajara, Jal.

## Se trabajará de la mano con la Federación, dice Alcalde

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El presidente municipal de Colima, Leoncio Morán Sánchez, encabezó la ceremonia cívica mensual, donde afirmó que trabajará de manera coordinada, como lo ha hecho desde el primer día, con el Gobierno estatal y Federal, asumiendo una actitud de respeto y alianza.

“A partir del 1 de diciembre nos toca estrenar un nuevo Gobierno Federal, el cual se desarrolla en un escenario atípico, deseamos que le vaya bien, que las cosas salgan como se sueña, pero también queremos decirle al Gobierno Federal, de manera respetuosa, que esta relación será de trabajo coordinado, pero jamás de sumisión.”

“Estaremos atentos a que se sigan garantizando las libertades que tenemos en este país, los derechos de

las minorías, la tolerancia, el respeto al Estado de Derecho y al orden Constitucional”, destacó el edil.

Dijo que habrá de cumplir de manera puntual los compromisos que institucionalmente tiene la administración; “el otro día me decían, ‘oye Locho y cómo le vas a hacer’, les digo, no sé cómo le vamos a hacer, pero ya le estamos haciendo.”

“Para eso tengo el respaldo de todos mis compañeros regidores del Ayuntamiento de Colima, para responderles a ustedes los trabajadores, con quienes hemos hecho un sólo equipo”.

A casi 2 meses de haber iniciado su administración, agradeció a todos los trabajadores del Ayuntamiento, “porque con su compromiso y trabajo, hemos logrado grandes cambios en la ciudad y en las comunidades, transformando las vialidades, dando luz a las colonias, limpiando los espacios públicos”.



EDUCACIÓN CON RESPONSABILIDAD SOCIAL

UNIVERSIDAD DE COLIMA

## SEGUNDO INFORME DE LABORES SEGUNDO PERIODO



UdeC, presente en la formación de más profesionistas con responsabilidad social

Ofrecemos 112 programas educativos distribuidos en 66 planteles.

Para asegurar el ingreso y conclusión de sus estudios, los alumnos cuentan con más de 60 tipos de becas.

Además, desde que ingresan, los jóvenes se vinculan con actividades artísticas, deportivas, de movilidad, y sobre todo con acciones de beneficio social.

MTRO. JOSÉ EDUARDO HERNÁNDEZ NAVA  
RECTOR



En unidad, por una Universidad de calidad  
Diciembre de 2018

## OPINIÓN



Luego de 40 años de espera, puede apelarse a la paciencia. Sin embargo, espero que en próximos meses, el Presidente responda a los anhelos colectivos, es su obligación y responsabilidad histórica.

MARIO SOLÍS ESPINOSA

Por eso es importante el pronunciamiento de AMLO sobre detener la regresión, que se exhibe con nitidez en el embate de los señores del dinero, incidiendo perversamente en el mercado de valores.

GABRIEL GONZÁLEZ CASTELLANOS

ARMANDO  
MARTÍNEZ  
DE LA ROSA



## Despacho político Ayotzinapa, por la verdad

Si el presidente Andrés López Obrador desentraña el caso Ayotzinapa, habrá dado una señal valiosa de que las investigaciones policíacas pueden hacerse correctamente y, por tanto, fundamentar una buena administración de justicia.

Envuelto en la doble telaraña de los intereses políticos, la masacre de los 43 normalistas ha tenido varias explicaciones. Nadie ha encontrado los restos, si nos atenemos a que en el basurero de Cocula tampoco se hallaron. Aun más, es probable que estén distribuidos en varios sitios, no sólo en uno.

Hay muchos detenidos, más de 100, todos interrogados, que han dado testimonios que forman un cuerpo más o menos coherente, tanto en una versión —la gubernamental— como en la del peritaje argentino, y varias más, variantes de una u otra. No hay, en cambio, una que se fundamente en la localización de los estudiantes, vivos o muertos.

Detenidos hay muchos, desde el ex alcalde de Iguala, José Luis Abarca, hasta gendarmes, sicarios, traficantes, jefes policíacos. Alguna vez que abordaba vuelo a la capital del país, observé en los mostradores de la aerolínea que un agente de la Policía Federal tenía dificultades para que le aceptaran viajar armado. Debí presentarse 2 horas antes, decían los empleados, que se atenían a los protocolos del asunto. El policía llevaba consigo un detenido. Era un hombre de unos 50 años de edad, alto, de una complexión que recordaba fortaleza física de otros tiempos; de rasgos entre indígenas y negroides. No pudieron abordar.

Al día siguiente, la PF mandó a la aerolínea a volar y envió su propio avión para llevar al detenido y al agente. Era uno de los jefes policíacos de Iguala buscado por el caso Ayotzinapa, según informaría la prensa los días sucesivos. Era a principios de 2015.

Con tantas aprehensiones, numerosos testimonios y confesiones, infinidad de pruebas criminalísticas, análisis genéticos probatorios de la identidad de al menos dos estudiantes, referencias a las corporaciones policíacas municipales, estatales y federales; apuntamiento a observaciones del Ejército hechas en el terreno del crimen y en tiempo real, sin que interviniera directamente, ¿por qué no se llega a la solución del caso? ¿Por qué no se procede contra quien ordenó el asesinato y la desaparición de los cuerpos, al que obedecían sicarios, policías municipales, estatales y federales? ¿Tan importante es?

Otro elemento cierto es que en el caso está involu-

crado al menos un cártel del narcotráfico, Los Rojos, que recibió a los normalistas de manos de los gendarmes. Guerrero es el estado donde más violencia ejerce el narcotráfico y donde más impunidad se registra. Al profundo atraso económico añade el salvajismo con que, con toda naturalidad, se han cometido asesinatos, masacres y genocidios no sólo ahora, sino desde mediados del siglo pasado. Guerrero ha pasado por los crímenes de una guerra que incluyó, en la década de 1970, rociar napalm, quemar pueblos, masacrar comunidades, por un lado; y del otro, homicidios, secuestros, asesinato de periodistas y bombazos contra militares cometidos por la guerrilla.

A la par, prosperó el narcotráfico, el caciquismo en pueblos abandonados por el gobierno; la radicalización política y la aplicación de la fuerza del Estado de manera excesiva con impunidad; la colusión del narcotráfico con la política y los cuerpos policíacos; el auge de la ruta de la heroína desde la sierra hasta Estados Unidos.

Desentrañar el caso Ayotzinapa debe llevar al desmantelamiento de los grupos criminales, de los cacicazgos políticos que ahora están imbricados con el crimen organizado, y hacer justicia, no perdonar.

Y de inmediato, atender las necesidades gigantescas de un estado rezagado, marginado, atrasado y más pobre que un hombre viviendo bajo un puente.

Esa es la oportunidad de López Obrador de probar que sí puede, que es diferente.

### MAR DE FONDO

\*\* Continúan mal sincronizados los semáforos de San Francisco. Largas filas de autos se forman en sólo una cuadra. A ver cuándo vuelven ágil el tránsito ahí, sobre la avenida De los Maestros.

\*\* “Si extendiendo una mano encuentro una puerta/ si abro la puerta hay una mujer/ entonces afirmo que existe la realidad/ en el fondo de la mujer habitan fantasmas monótonos/ que ocupan el lugar de las contradicciones/ más allá de la puerta existe la calle/ y en la calle polvo, excrementos y cielo/ y también esa es la realidad/ y en esa realidad también existe el amor/ buscar el amor es buscarse a sí mismo/ buscarse a sí mismo es la más triste profesión/ monotonía de las contradicciones/ allí donde no alcanzan las leyes/ en el corazón mismo de la contradicción/ imperceptiblemente/ extendiendo la mano/ y vivo”. (Aldo Pellegrini, argentino, 1903-1973. *Sobre la contradicción.*)

**Guerrero es el estado donde más violencia ejerce el narcotráfico y donde más impunidad se registra. Al profundo atraso económico añade el salvajismo con que, con toda naturalidad, se han cometido asesinatos, masacres y genocidios.**

Los meses y 4 días después de asumir el cargo, los diputados de la fracción mayoritaria de Morena en el Congreso del Estado, Guillermo Toscano Reyes y Vladimir Parra Barragán, anunciaron que disminuirán los sueldos de los legisladores locales, a partir del próximo año.

Reducir los salarios fue promesa de campaña de quienes contendieron por distritos locales abandonados por la coalición Juntos Haremos Historia, que conformaron Morena, PT y PES, aunque este último ya no existe como partido.

En enero de 2019, según dijeron ayer Toscano y Parra, estarán

informando cómo será la reestructuración de sueldos de los diputados y, en general, las medidas de ahorro y austeridad en el Congreso del Estado. Sin embargo, para que la baja de salarios se aplique desde enero próximo, este mes se tiene que presentar la iniciativa que corresponda para que sea analizada y avalada por el Pleno Legislativo. Los tribunos tienen que ser muy claros al momento de tomar decisiones, toda vez que en el Presupuesto de Egresos del Estado de Colima de 2019, el monto de operación del Poder Legislativo quedó igual que el que se ejerce este año, es decir, no se consideró el ahorro que los diputados deberán generar cuando ganen menos, detalle im-

portante que deberán aclarar.

Recientemente, la coordinadora de la bancada de Morena, Jazmín García Ramírez, presentó una iniciativa —turnada a Comisiones—, donde propone la reestructuración del Congreso, que incluye ajustes en las percepciones de diputados y trabajadores de confianza, además de plantear la creación de un Instituto de Formación Política.

Para evitar conflictos al interior del Congreso, es fundamental que el morenismo empiece a dialogar y consensuar con el resto de grupos parlamentarios hasta alcanzar, de ser posible, la unanimidad en un asunto que le interesa a los ciudadanos.

MARIO ALBERTO  
SOLÍS ESPINOSA



## Malas compañías

### En primera persona

Durante 40 años, lo único que conocí fueron los regímenes del PRI y del PAN, gobiernos que empobrecieron a mi generación y las anteriores. Toda mi vida vi pasar autoridades que expoliaron los recursos públicos y encaminaron al país al desastre, justo donde se encuentra ahora.

Crecí con la crisis, una palabra que escuché por todos lados durante mi niñez y juventud. Aprendí a esperar muy poco de quienes dirigían las instituciones, y luego dicho escepticismo se convirtió en decepción, un sentimiento que me convirtió en un descreído permanente.

A partir del sábado, justo unos días antes de llegar a mis 41, se inauguró una nueva etapa para el país, no sé si mejor o peor, eso está por verse, pero sí diferente, con un gobernante que anuncia la finalización de un sistema político y de poder que pauperizó todos los ámbitos de la vida pública.

Soy uno de los esperanzados, debo aceptarlo, pero tal condición no es sinónimo de ingenuidad, entiendo que toda transformación implica tropiezos y sobre todo tiempo, así debe ser, la perfección no es propia de los humanos y los errores son parte de nuestra naturaleza.

Voté por primera vez, en una elección presidencial, en el año 2000, nunca lo hice por un candidato ganador, este año fue la primera vez; por eso, junto con millones de mexicanos, me siento responsable del futuro que depara a México, nuestra decisión puede cambiar la historia, para bien o para mal.

También como muchos, voté tres veces por quien hoy es Presidente. Espero, con ese sufragio, ser parte de la reconstrucción que necesita el país, y no uno de los responsables de la perpetuación de un sistema político que

ha reproducido la pobreza y la violencia.

Sin apasionamientos, creo que nuevos y mejores tiempos le esperan a México. Hay símbolos del pasado 1 de diciembre que fortalecen mi convicción: la imagen de los militares abriendo el acceso a Los Pinos, el ciclista que se acerca libremente al convoy presidencial o la plancha del Zócalo festiva y esperanzada.

Mi confianza no es ilimitada, el Presidente tendrá que cumplir con la transformación del país, es eso o nuevamente la frustración de comprobar que entre nuestra clase política no hay quien se salve, como lo he pensado muchas veces.

Por mi hija, por mis cercanos y por los alumnos que todos los días encuentro en el salón de clases, sin más futuro que la inmediatez de su entorno, espero que no nos hayamos equivocado. Sin certezas, me atengo sólo a la necesidad de creer que es posible otro México.

Luego de 40 años de espera, bien puede apelarse a la paciencia. Sin embargo, espero que en las próximas semanas y meses, el nuevo Presidente responda a los anhelos colectivos, es su obligación y responsabilidad histórica, otra cosa sería una traición al pueblo.

Tengo la esperanza de que mi hija no pertenezca a las múltiples generaciones de la crisis, no crezca entre corrupción e impunidad, no se convierta en una descreída sin esperanza. Así de grande es la responsabilidad de López Obrador, espero que cumpla.

### BREVE HISTORIA PARA CAMILA

En diciembre de 2006, Camila tenía apenas unos meses. Por supuesto que no recordará mi rostro desencajado, mientras observaba cómo Felipe Calderón entraba por la puerta de atrás a rendir protesta como Presidente. Entonces me dije que nada es para siempre, me consolé en sus diminutas manitas y pensé que tenerla cerca era más importante que cualquier cosa. El sábado pensé eso mismo, sigue siendo lo más importante, pero esta vez me lo dije también convencido de que nos espera algo mejor, algo diferente, una nueva etapa que le ofrecerá mayores oportunidades y un contexto más propicio para desarrollarse. Mientras en 2006 pensaba en el porvenir de mi princesa con incertidumbre y desasosiego, ahora creo que podemos abordar su futuro con esperanza, sabiendo que juntos todo es más sencillo. Por lo pronto, debo aceptar que a la princesa, este cambio de régimen ni a calor le llegó, ella siguió concentrada en su más reciente obsesión: las ecuaciones.

en la producción de petróleo, el aumento desmedido en los precios de las gasolinas, el gas y la electricidad; el deterioro del poder adquisitivo, los paupérrimos salarios, el problema migratorio, la opacidad y el distintivo del neoliberalismo: la corrupción.

También enfatizó que en el periodo neoliberal, la corrupción se convirtió en la principal función del poder político, de ahí la necesidad de poner un punto final a la corrupción e impunidad. No obstante, aclaró que este objetivo se conseguirá sin caería de brujas, porque no es de su interés apostarle al circo ni a la simulación. Y se dijo convencido que en el terreno de la justicia se pueden castigar los errores del pasado, pero lo fundamental es evitar los delitos del porvenir.

Como algo fundamental, destacó la constitución de la Comisión de la Verdad, para castigar los abusos de autoridad y atender el caso de los jóvenes desaparecidos de Ayotzinapa.

El Presidente se comprometió a no robar y a no permitir que nadie se aproveche de su cargo o posición para sustraer bienes del erario o hacer negocios al amparo del poder público, lo cual, dijo, aplica para amigos, compañeros de lucha y familiares.

Dejó en claro que si sus seres queridos cometen un delito, deberán ser juzgados como cualquier otro ciudadano. Por ello, destacó la importancia de concretar la eliminación del fuero para los altos funcionarios, empezando por el Presidente de la República, quien podrá ser juzgado como cualquier ciudadano por el delito que sea, aun estando en funciones.

También afirmó que su gobierno será garante de un auténtico Estado de Derecho, pues al margen de la ley, nada, y por encima de la ley, nadie. Asimismo, se transitará hacia una verdadera democracia, nos olvidaremos de los fraudes electorales y terminará en la cárcel quien utilice recursos públicos o privados para comprar votos y favorecer a candidatos o partidos. De la misma manera, señaló la necesidad de llevar a la práctica la austeridad republicana.

El Presidente acalló las voces que de manera difamatoria hablan de una posible reelección, pues destacó que en 2 años y medio se someterá a la revocación de mandato, porque “el pueblo pone y el pueblo quita, y es el único soberano al que debo sumisión y obediencia”.

\*Presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena

SERGIO JIMÉNEZ  
BOJADO\*



## Vivencia histórica

El 1 de diciembre lo viví de cerca, tuve el privilegio de asistir a la Cámara de Diputados para ser testigo de un sueño hecho realidad, por el cual muchos luchamos por bastantes años, y que ahora, quienes sobrevivimos a la sistemática represión, nos enorgullece dar testimonio de este histórico hecho que representa el inicio de un nuevo y esperanzador ciclo en la vida pública de nuestro país.

La alegría se respiraba como el oxígeno, los rostros mostraban la certeza de que ese día comenzaba una nueva era. Con excepción del general Lázaro Cárdenas, nunca un Mandatario mexicano había sido tan querido como nuestro presidente, Andrés Manuel López Obrador, quien estrenando la banda presidencial con los colores en orden, se dirigió a un pueblo que ve en su gobierno la esperanza de un cambio verdadero, tras años de malas administraciones que han dejado al país sumido en la ruina. El Presidente señaló que por mandato del pueblo, inicia la Cuarta Transformación política de México, pues no sólo comienza un nuevo gobierno, sino un cambio de régimen político.

Habló de convertir la honestidad y la fraternidad en forma de vida y de gobierno, pues el país está en crisis por el fracaso del modelo económico neoliberal aplicado en los últimos 36 años y por el predominio de la inmundicia corrupción pública y privada. Y lo resumió en una contundente frase: “Nada ha dañado más a México que la deshonestidad de los gobernantes y la de una pequeña minoría que ha lucrado con el influyentismo”.

No puede ser más cierto que la política económica neoliberal ha sido un desastre y una calamidad para la vida pública del país. Como ejemplo, el Presidente citó la caída



## HÉCTOR SÁNCHEZ DE LA MADRID



### En solfa Sí, que le vaya bien... ¡a México!

He escuchado y leído que si le va bien al presidente Andrés Manuel López Obrador, le irá bien a México. ¡No es verdad! Le podría ir inmejorablemente al flamante Mandatario durante su administración federal y terriblemente mal al país, al ser entes separados y distintos entre sí, por lo que los resultados son independientes y pueden ser diferentes entre sí.

El mejor ejemplo, muy ferocito aún, lo tenemos en el Ejecutivo saliente, Enrique Peña Nieto, a quien en lo personal y en lo familiar le fue de maravilla los últimos 6 años, pero a la Nación la hundió en la corrupción y la impunidad, además de inseguridad, endeudamiento y otras calamidades más que se generaron en su régimen y nos dejó como herencia maldita.

Así que no creamos esa postura engañosa de confundirnos con la falacia de que las instituciones son iguales o lo mismo que las personas. ¡Es mentira! Las primeras son permanentes y sólidas, mientras que las segundas son temporales y efímeras. Por ese hábito imaginario, los políticos y los funcionarios tratan de cubrirse con las oficinas gubernamentales.

Una práctica del sistema político que Andrés Manuel debería de empezar a erradicar, de las incontables que deben ser desaparecidas, es la de no confundir a la sociedad mexicana con el sofisma de que la institución presidencial que ostenta es indivisa a sí mismo, sin embargo, por lo que observé el sábado 1 de diciembre en el Palacio de San Lázaro y el Zócalo, ese ejercicio se intensificará.

En mi columna del 4 de julio, tres días después de las elecciones presidenciales, anticipé que deberíamos de evitar la pleitesía y el trato de Dios al candidato ganador y próximo Presidente de la República, como lo vino haciendo el pueblo de México desde la Conquista, pasando por la Independencia, la Reforma y la Revolución hasta nuestros días, para que no se considerara como tal.

Un vicio arraigado del sistema político que López Obrador debería extirpar, es el endiosamiento que los militantes del mismo partido, el aparato gubernamental y la sociedad casi generalizada practican con el Mandatario, así como el avasallamiento que éste último ejerce con todos aquellos, que ahora envuelto con el manto del pueblo, retoma con falsa humildad.

El mensaje pronunciado el sábado por el Presidente ante el Congreso de la Unión, si bien tuvo algunas partes positivas, como ofrecer ayuda económica a los niños, jóvenes y ancianos, fue contradictorio al denunciar que recibe

un país en quiebra, así como declarar impunes a los corruptos del pasado cercano y pedir que se castigue a él y sus funcionarios si cometieren corrupción.

También fue paradójico al invitar a los dirigentes empresariales a la toma de posesión y llamarlos a tener confianza e invertir en México, para enseguida referirse a ellos como "la minoría rapaz", calificativo que les endosó durante la campaña presidencial al acusarlos como integrantes de "la mafia del poder", en alusión a los altos hombres de negocios que se beneficiaron con los regímenes priistas.

En cuanto al acto desarrollado por la tarde del mismo día en el Zócalo de la Ciudad de México, en el que representantes de 68 pueblos indígenas le entregaron un Bastón de Mando, en una ceremonia cargada de simbolismos autóctonos, Andrés Manuel se puso de hinojos para saludar a uno de los ofiántes, horas después del juramento de respetar y hacer respetar la Constitución y las leyes que de ella emanen.

Ahí, leyó 100 compromisos de su gobierno, de lo más disímolos, algunos verdaderamente importantes y otros demasiado obvios, en una revuelta de ideas y planes, que al principio festejaron los ahí presentes y al final pocos escuchaban. La perorata se semejava a los vendedores de mercancías en las ferias que ofrecen ofertas a por mayor.

Así que no caigamos en el lugar común de que si le va bien al presidente López Obrador, le irá bien a la Nación. Cierro con un paradigma: Si en 2021 Andrés Manuel lleva a cabo una consulta sobre la revocación del Mandato y resulta aprobado, podría en 2023, a un año de que termine su periodo, hacer otra medición sobre su reelección por seis años más y recibir el beneplácito. A él le iría bien... ¡pero a México muy mal!

## Duda

## Cartón de Robi

## MANUEL GODINA VELASCO



### AMLO hace historia

Andrés Manuel López Obrador, en seguimiento al lema de su coalición, en su primer día como Presidente de la República hace historia, trasladándose al Palacio Legislativo en su famoso y gastado Jetta, con un mínimo equipo de seguridad que permite que sus simpatizantes lo saluden en su ruta, para cumplir con el acto protocolario de la toma de protesta ante el Congreso de la Unión, donde pronuncia un largo discurso que viene a confirmar su tesis y propuestas que expuso en campaña, con los cambios de enfoque que las circunstancias de la etapa de la transición lo obligaron a hacer.

Para este comentarista, su discurso contiene un mensaje esperanzador para los millones de mexicanos que exigen un verdadero cambio en la forma de gobernar, que los hagan salir de la pobreza y renueven la confianza en los políticos, los servidores públicos, pero en especial de los gobernantes, aunque por otro lado, los empresarios insisten en la incertidumbre que les preocupa.

De su discurso en el Congreso de la Unión destaca su aguda crítica contra el modelo neoliberal que sumió a México en la crisis. Su insistente idea del "punto final", para perdonar a todos los saqueadores del erario de fechas anteriores, "para que no haya persecución a los funcionarios del pasado", es decisión que no comparto. Como lo mencioné en mi anterior artículo, que la pretendida creación de una militarizada Guardia Nacional ocasionaría serias discrepancias, AMLO en su discurso dijo: "Sé que es un tema polémico".

La parte social de sus compromisos, en lo personal me satisface, aunque mi duda, como la de muchos mexicanos, es de dónde habrá de sacar los cuantiosos recursos económicos que requiere para cumplirle al pueblo. AMLO reafirma el compromiso de atender a los pueblos indígenas, "porque es una vergüenza que vivan bajo la opresión y el racismo, con la pobreza y la marginación a cuestas".

En un hecho histórico sin precedentes, López Obrador se mezcló con el pueblo en el Zócalo de la Ciudad de México, donde fue recibido por dirigentes de diversos pueblos indígenas, para realizarle un ritual de purificación con hierbas e incienso, y entregarle al Presidente de México el Bastón Sagrado, con el que debe hacer un buen gobierno.

Uno de los sacerdotes se arrodilló frente a López Obrador y entre sollozos le entregó una ofrenda. El Mandatario, emocionado, en un hecho nunca antes visto, se hincó frente al hombre, lo levantó y abrazó.

En su discurso en el Zócalo, confirma y explica con mayor detalle ante 150 mil asistentes, lo que expresó ante el Congreso de la Unión por la mañana. Si bien su discurso contempla muchas de las exigencias y los reclamos ciudadanos sobre el actuar de los funcionarios, en lo particular me agrada que insista y se comprometa en poner en práctica un modelo de austeridad republicana, donde se acabe con la prepotencia, el lujo, el abuso y la dilapidación de los recursos públicos usados durante decenios, para provecho personal y de sus familias.

Entre los 100 puntos de sus prioridades de gobierno destacan: "No habrá impunidad y se van a abolir los fueros y los privilegios. Se convertirá en delito grave y sin derecho a fianza la corrupción, el robo de combustible, portación de armas, falsificación de facturas para la evasión fiscal, la compra de votos y el uso de presupuesto para favorecer a candidatos o partidos.

"No habrá nepotismo, influentismo, ni ninguna mala práctica de la política. Se transparentarán los bienes, empezando por el Presidente, su familia y familiares cercanos.

"Pretendo establecer un sistema de salud de primera y gratuito, como en Canadá o los países nórdicos. Se hará realidad el derecho a la salud, garantizando atención médica y medicamentos gratuitos en las zonas más pobres del país y se irá ampliando el programa a mediados del sexenio. Se otorgará pensión universal para adultos mayores, incluyendo a jubilados del ISSSTE e IMSS, que recibirán 1274 pesos mensuales más".

Por lo expresado, deseo le vaya bien a AMLO, para que así le vaya bien a México.

\*Analista político

**Uno de los sacerdotes se arrodilló frente a López Obrador y entre sollozos le entregó una ofrenda. El Mandatario, emocionado, en un hecho nunca antes visto, se hincó frente al hombre, lo levantó y abrazó.**



## GABRIEL GONZÁLEZ CASTELLANOS



### Escenario político Firme inicio

El discurso de AMLO en su toma de posesión, ha mostrado que tiene muy precisa la determinación de darle un viraje a la óptica gerencial del quehacer de la función pública. Hizo una muy incisiva crítica a los regímenes neoliberales de los últimos 36 años, teniendo a escasos 2 metros de distancia a su última personificación, en el ex presidente Peña Nieto. Me parece que ese tiempo de duración del discurso de AMLO es y será el momento más lastimoso del ex gobernador mexicano.

La formalidad del mensaje presidencial manifestó un breve paréntesis en su desarrollo, que mostró la voluntad del opinante de dar puntual respuesta a presuntos cuestionamientos, ausentes de calidad y credibilidad morales. La provocación blanquiazul respecto a la reducción del precio de la gasolina y el "no más IVA", con la pretensión de exhibirle contradicción, motivó que el orador abordara aspectos de los dos sexenios panistas y de Peña Nieto, incluso con la magnitud exorbitante de la deuda externa, y los exhibidos fueron otros.

La ausencia de estrategias en ellos, como en los gobernadores de Michoacán y Jalisco, peones de la reacción, hace que no logren entender que su único camino de sobrevivencia política, es apoyar a un gobierno popular, que hace lo necesario para recuperar la soberanía nacional, disminuir la dependencia económica y transitar hacia un desarrollo independiente y democrático del país.

El mensaje a los señores del dinero fue muy claro al momento de enunciar la separación del poder económico y del poder político. Parece que el gobierno popular de AMLO, dejará de ser esa junta doméstica que administra los bienes comunes del capital oligárquico y alienta la centralización del capital, como expresara, aunque con otras palabras, aquel señor nacido en Tréveris, ciudad de la Prusia renana, por allá en 1818.

No es cualquier cosa una decisión así, pues entraña que el conjunto de las políticas públicas que implemente

**Parece que el gobierno popular de AMLO, dejará de ser esa junta doméstica que administra los bienes comunes del capital oligárquico y alienta la centralización del capital, como expresara, aunque con otras palabras, aquel señor nacido en Tréveris, ciudad de la Prusia renana, por allá en 1818.**

la nueva administración federal se alejen de privilegiar, fundamentalmente, a esa minoría adinerada, acostumbrada a complementar y asegurar sus buenas ganancias a costa del erario. Por ello persisten denodadamente, sin escrupulo alguno, en la promoción de condiciones para el denominado "nerviosismo" de los mercados financieros.

Debe quedar muy claro que los obreros, los campesinos, los jornaleros agrícolas, los estudiantes, los maestros, los burócratas, los trabajadores en general, la pequeña y mediana empresa, no son los causantes de los movimientos especulativos del dinero en las instituciones financieras. Y da la casualidad de que esos sectores sociales, a los que apunta en mayor parte el beneficio de las políticas públicas propuestas por el nuevo régimen, son la inmensa mayoría de la población mexicana.

Por eso es muy importante el pronunciamiento de AMLO sobre detener la regresión, que se exhibe con toda nitidez en el embate permanente de los señores del dinero, incidiendo perversamente en el mercado de valores, promoviendo desde los medios televisivos, principalmente el engaño, la desinformación y la falacia, a través de sus peones y pseudointelectuales sujetos a nómina.

Día a día, en la rigurosidad de los hechos concretos, se hacen notar quiénes se han constituido como los reacios a los cambios en las políticas públicas, a esas acciones que buscan beneficiar a los sectores alejados de la acumulación de la riqueza. Y se traducen en adversarios, porque con las nuevas políticas públicas, pierden los privilegios a que están acostumbrados con un gobierno dócil a sus intereses monetarios.

El asunto es que un movimiento social como el de la rebelión electoral del pasado 1 de julio, no puede quedar al margen de la conciencia y de la organización, como premisa indispensable para salvaguardar al régimen democrático que lo representa, para que se sustente en el poder de las masas. He ahí la tarea.



**GLORIETITA** Que sí se bajarán el sueldo los diputados locales, a partir del próximo año. Lo que no han dicho es a cuánto ni qué harán con lo que va a sobrar, dado que ya está presupuestado. **El Equipo.**

**GLORIETA** Aunque la representación del Gobierno Federal es un hecho en el estado, su titular, **Indira Vizcaíno**, no sabe cuántas ni cuáles delegaciones desaparecerán, cuántas se fusionarán y cuáles continuarán como están, todo lo cual demuestra que en los 5 meses que transcurrieron después de la jornada electoral del 1 de julio, el equipo de transición del hoy presidente **López Obrador**, no tuvo tiempo de aterrizar ese proyecto que, de momento, sigue siendo una entelequia. **El Equipo.**

**DESAPARECIDOS** Es lamentable que en el estado se incrementen los reportes de personas desaparecidas, pues además de la víctima, las familias viven una experiencia desgarradora y amarga. Las autoridades encargadas de procurar justicia deben atender, no minimizar, las denuncias de los ciudadanos, que exigen conocer el paradero de su gente, pero también para evitar que esto continúe y se convierta en algo común. **Éricka Trejo.**

**VISIONARIO** De muy altos vuelos se siente el diputado **Miguel Ángel Sánchez**, supongo que porque es coordinador del grupo parlamentario del Partido Verde que conforman él y **Martha Meza**, pues está condicionando que legisladores de la bancada de Morena que quieran emigrar a la del Verde, tengan oficio político y visión de futuro. Del oficio político mejor ni hablamos, pero, ¿la visión de futuro se medirá en pesos? Es pregunta. **Glenda Madrigal.**

**ATRATIVOS** Aunque es positivo que el secretario de Turismo del Gobierno del Estado, **Efraín Angulo**, haya concretado el arribo de más cruceros al puerto de Manzanillo esta temporada, se espera que el próximo año haya más bríos de las autoridades estatales y municipales para que se consoliden atractivos en este destino turístico, que es el principal del estado, pero que carece de entretenimientos novedosos para el disfrute de los visitantes. **Éricka Trejo.**

**PREVENCIÓN** Es importante que el secretario de la Juventud, **Gamaliel Haro**, se coordine con las dependencias de Seguridad Pública y Vialidad de los principales Ayuntamientos del estado, para que lo apoyen en las campañas de concientización que realizará esa institución, con el propósito de prevenir accidentes ocasionados por conductores alcoholizados durante la temporada decembrina, pues luego resulta que cada cual anda por su lado y no se logran buenos resultados. **Sergio Uribe.**

**EXHIBICIÓN** Buena propuesta la del Museo Regional de Historia de Colima, que en el marco de su 30º aniversario, inaugurará mañana la exhibición "Tiempos revelados de antiguas culturas de Colima", que se compone de 350 piezas arqueológicas prehispánicas de la zona. Bien hará la Secretaría de Educación en convocar a los estudiantes de nivel básico, para que acudan a conocer y apreciar nuestra cultura a través de esta muestra. **Éricka Trejo.**

**INCENDIO** Efectivo trabajo realizaron los diversos equipos de emergencia y corporaciones policíacas para controlar el fuerte incendio ocurrido el pasado lunes por la noche, en una bodega de muebles de la cabecera municipal de Armería. Con esa acción coordinada, se evitó que el fuego afectara a familias de viviendas cercanas, a tiempo desalojadas. **Sergio Uribe.**

**RUIDOSOS** Ciudadanos inconformes se preguntan hasta cuándo las Direcciones de Tránsito y Vialidad de los Ayuntamientos de Colima y Villa de Álvarez sancionarán a los motociclistas que "arreglan" el motor de su vehículo para que sea más ruidoso. Urge que implementen medidas prohibitivas en ese caso, porque los habitantes de la zona conurbada ya están cansados de soportar tanta contaminación auditiva, sobre todo por las noches y fines de semana. **Éricka Trejo.**

**REDONDILLA**  
La Construcción de la paz es ladrillo por ladrillo.  
¿Habrá entonces menos grillo y mucha gente capaz?  
**Sergio Briceño.**

**GLORIETAZO** Se queja la alcaldesa **Griselda Martínez** que ninguno de los diputados que ganaron los distritos locales de Manzanillo contendiendo por la coalición Juntos Haremos Historia (**Alma Liceth Anaya** y **Luis Rogelio Salinas**, de Morena, así como **Ana Karen Hernández**, **Ana María Sánchez** y **Luis Fernando Escamilla**, estos tres actuales miembros de la bancada del PT) apoyaron a los manzanillenses para que en el Presupuesto estatal de 2019 se le otorgaran más recursos al municipio, que sólo recibirá 3 millones 400 mil pesos para obras. También señala **Martínez Martínez** que ha buscado dialogar con los legisladores, pero no han coincidido las agendas, con lo cual demuestra que ella no se esforzó para que tal encuentro se diera, pues en la agenda de la Presidenta Municipal no cabía nada más importante que tratar ese asunto con los tribunos antes de que se aprobara el Presupuesto de Egresos para el próximo año, pero no lo hizo. Mal manejo de la edil **Griselda Martínez** en sus relaciones políticas y su capacidad de gestión. **El Equipo.**

**JORGE FERNÁNDEZ  
MENÉNDEZ**



## Razones

# De Lula a AMLO: poder político y economía

El último y prácticamente el único gobierno exitoso de izquierda en América Latina fue el de Luis Inácio *Lula* Da Silva en Brasil. Todo se derrumbó cuando *Lula* dejó el gobierno en manos de Dilma Rousseff, cuando se descubrieron casos de corrupción con la empresa Odebrecht y Brasil entró en lo que se llamó entonces "el gobierno de los jueces": todos contra todos, con un número inabarcable de políticos, empresarios y funcionarios en la cárcel o procesados, entre ellos el propio *Lula*, por presuntamente haber recibido un departamento en Río de Janeiro como regalo. En realidad, para impedirle participar en las elecciones.

Pero esa es otra historia, durante los dos periodos en que *Lula* encabezó el gobierno de Brasil, sus objetivos fueron muy claros: en lugar de desechar la base económica que le había dejado el presidente Fernando Henrique Cardoso (un tecnócrata neoliberal, lo calificarían aquí), la reconoció y utilizó al máximo: no deshizo ni restringió ninguna de las iniciativas de mercado y puso al Estado al servicio de los negocios que los empresarios pudieran asumir, con la visión de favorecer más a las empresas nacionales que a las extranjeras, pero abriendo el enorme mercado de su país a todos. No intentó reemplazar o acotar a las empresas, trató de allanarles el camino. Con esos recursos, emprendió el plan social más ambicioso de la historia de su país, bastante parecido al que ahora quiere impulsar López Obrador.

*Lula*, como López Obrador, no habla inglés, pero tuvo una actividad internacional notable: fortaleció el Mercosur, el presidente Obama lo colmó de reconocimientos, no tenía problema en estar con los Castro y de convivir con la élite de los negocios mundiales. Como era un hombre que venía de la extrema pobreza, un obrero que había visto cómo su primera esposa moría literalmente de hambre en una de las favelas de Sao Paulo, no quería un Brasil que mirara hacia atrás, sino hacia adelante, que se convirtiera en una potencia regional y mundial. Y en buena medida lo logró. Sus sucesores arruinaron el plan, porque la avaricia y la corrupción carcomieron las bases de la abundancia.

**CARLOS  
RAMÍREZ**



## Indicador político Elección de Puebla

La resolución final de la elección de Gobernador en Puebla va a definir el rumbo de la política electoral del gobierno del presidente López Obrador: o seguir los pasos del viejo PRI, que se quedaba con todas las posiciones electorales usando su fuerza institucional, o fundar un mecanismo realmente democrático, donde impera el respeto al voto.

La filtración de la propuesta de dictamen del magistrado José Luis Vargas, del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, a través de su *Twitter* contaminó el proceso legal y tuvo una mala intención por la visita de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, al Tribunal.

Si la hoy flamante funcionaria política del régimen en turno, Sánchez Cordero, fuera coherente, entonces tendría que reconocer que su visita al Tribunal fue un acto de presión institucional que interrumpió el debido proceso electoral y, por tanto, la resolución del magistrado Vargas debiera quedar sin efecto, por ser lo que en derecho se conoce como "fruta de un árbol envenenado".

Y el asunto compromete más a la ministra jubilada de la Suprema Corte, en tanto que utilizó esa argumentación para dictaminar la liberación absoluta de la secuestradora Florence Cassez en enero de 2013. A menos, claro, que la ministra jubilada haya ya transitado a la velocidad de la luz del Estado de Derecho al derecho absolutista del Estado, de dictar reglas que beneficien a la nueva élite del poder.

En todo caso, la decisión final sobre las elecciones en Puebla que va a dictaminarse esta semana, va a definir si el gobierno de López Obrador pondrá la democracia por delante o utilizará los mecanismos, instrumentos y formas absolutistas del poder presidencial para quedarse con todas las elecciones por venir. Lo que se juega en Puebla no es un resultado electoral ya dictaminado a favor de la candidata del PAN-PRD, Martha Erika Alonso, por pruebas endebles en contra, sino la existencia —como en los tiempos del PRI— de un pasado nada secreto que iría de la Presidencia de la

Pero concentrado en la política social, *Lula* sacó a más de 20 millones de personas de la pobreza más extrema, al mismo tiempo que propició un crecimiento económico único en la historia de Brasil. No quiso que el poder político estuviera por encima del poder económico, hizo que ambos se aliaran, para mayor beneficio del país.

El gobierno de López Obrador no comprende que pocas veces la realidad permite regresar a esquemas del pasado, que no se avanza mirando hacia atrás. La época del desarrollo estabilizador y las políticas keynesianas en un mundo globalizado, intercomunicado y que depende cada vez más de la inteligencia artificial, es un imposible, es inviable.

El gobierno de López Obrador lo está comprobando con sangre: la decisión, la más insensata que ha tomado desde el 1 de julio, la de cancelar la construcción del aeropuerto, comienza ahora a mostrar su verdadero rostro: si primero fue la caída bursátil de las empresas relacionadas con la construcción y la devaluación del peso, ahora se ha quedado atrapado en el verdadero entramado de intereses que encierra una obra de estas características: los miles de tenedores de bonos, financiamiento, préstamos, inversiones, incluso de Afores proveedores, constructores y trabajadores. Hay 6 mil millones de dólares financiados en bonos que se capitalizan vía el TUA, el impuesto aeroportuario, que se rigen como todos esos bonos, por las leyes de New York. El gobierno ha tenido que seguir con Texcoco, mientras negocia la recompra de bonos, para evitar miles de demandas simultáneas de sus acreedores. En principio, quiere comprar mil 800 millones de dólares en bonos, pero en total tendrán que ser por lo menos 6 mil millones, unos 126 mil millones de pesos a la cotización actual. En la construcción que ya está concluida en Texcoco, un 37 por ciento de la obra total, se han invertido otros 160 mil millones, y faltan por asumir las demandas de quienes no quieren llegar a acuerdos con el gobierno, ya sea aquí o en el extranjero, demandas que, como las de los *fondos buitres* en Argentina, pueden durar años, paralizar el crédito y terminar siendo costosísimas para el país que incumplió los acuerdos.

Para financiar la recompra de bonos y compromisos se utilizan recursos fiscales y los del TUA, los mismos con los que se financiaría el aeropuerto de Texcoco. En otras palabras, en una de las peores estrategias financieras que alguien se puede imaginar, se pagará casi lo mismo que costaría construir el aeropuerto a los tenedores de bonos y demás acreedores, para que no se construya el aeropuerto. Es absurdo. Y además, por la devaluación y aumento de tasas provocadas por esa decisión, pagaremos 5 mil millones de dólares más, en intereses de la deuda externa.

*Lula* gobernó dejando la política económica sobre las bases de los gobiernos anteriores, incluyendo la reforma energética. No tomó ninguna medida para afirmar su poder sobre la economía, se limitó a ejercer ese poder, a generar riqueza y bienestar, y a aplicar el plan social más ambicioso de la historia de su país. Nuestros objetivos a combatir son casi los mismos: seguridad, corrupción, pobreza. Hay que aprovechar la riqueza que generan los mercados para lograrlo.

República a Morena como partido con mayoría absoluta en la Cámara de Diputados y la Presidencia de la República.

En el pasado reciente, el PRI-Gobierno-Presidente de la República presionaba a las autoridades electorales para determinar victorias, sin pasar por las urnas, desde que el poblano Manuel Bartlett Díaz forzó a la Comisión Federal Electoral a dictar la victoria de Carlos Salinas de Gortari en las elecciones presidenciales de 1988. El IFE-INE y el Tribunal Electoral se separaron del gobierno, justamente para evitar que el sistema político Presidente de la República-PRI ganara las elecciones por consigna y no por votos.

La filtración del dictamen del magistrado Vargas envenenó el ambiente electoral, para generar presiones morenistas y anular las elecciones de julio pasado, a fin de beneficiar al ex perredista y neomorenista Miguel Babosa, con una victoria en la mesa de negociaciones y no en las urnas. Puebla podría sentar el precedente para que Morena impugne y presione a las autoridades electorales —como lo hacía el PRI hasta no hace mucho— y con amenazas legislativas violentar el debido proceso electoral.

Alrededor del caso Puebla y el comportamiento sospechoso del magistrado Vargas, coloca al entrante gobierno morenista ante revelaciones de presiones sobre el magistrado Vargas: la visita de la ministra jubilada de la Corte y secretaria de Gobernación y una propuesta de la bancada de Morena en la Cámara para despedir al magistrado Vargas de su cargo. Justo después de estas acciones, el magistrado circuló su dictamen, proponiendo anulación de elecciones y con ello desvirtuando el Estado de Derecho en una elección de Gobernador.

Por razones de la dimensión de su victoria, Morena y el presidente López Obrador están obligados a abandonar las viejas prácticas priistas de controlar procesos electorales para demeritar a la oposición. Una de las argumentaciones de respuesta del PAN al dictamen del magistrado Vargas deber dominar en la serenidad de la votación en el pleno:

"El proyecto de sentencia es un absurdo a la razón jurídica: el propio magistrado reconoce que no hay variaciones en los votos obtenidos por la candidata panista entre el primer cómputo y el recuento total que hizo el mismo magistrado Vargas con decenas de funcionarios del Poder Judicial Federal".

Si Morena usa todo su poder para obligar al Tribunal Electoral federal a anular la elección de Gobernador en Puebla sólo porque ganó la coalición PAN-PRD-MC, el arranque del sexenio Morena-AMLO despertará las certezas de que no hay cambio de sistema ni de régimen, sino sólo relevo de partido en una estructura de poder marcadas por los vicios priistas del absolutismo político.

**Política para dummies:** La política debiera ser el juego democrático, no las tensiones del poder absolutista.

*indicadorpoliticomx@gmail.com*  
*@carlosramirez*

# Se suma la Canaco a programa Jóvenes Construyendo Futuro

**Hugo RAMÍREZ  
PULIDO**

La Cámara Nacional de Comercio (Canaco) Colima se sumó al programa del Gobierno Federal, Jóvenes Construyendo el Futuro.

El presidente de la cámara empresarial, Luis Javier Siordia Alcaraz, detalló que el objetivo es impulsar a la juventud mexicana en su crecimiento, en todos los aspectos.

"El programa Jóvenes Construyendo el Futuro puede ser un detonante, ya sea como dinero tirado a la basura o como un programa que ayude a de verdad construir el México que todos queremos", explicó.

Consideró que la clave está en los empresarios, en que se aproveche no sólo de los apoyos sino de la oportunidad de formar a su talento humano y generar un bastión de jóvenes que puedan

crecer de manera laboral, profesional y personal dentro de las instituciones y llevarlos a otro nivel.

"Este programa ya está en las manos de los empresarios, nos toca a nosotros llevarlo a buen término y dejar acciones como las de únicamente firmar, como en ocasiones se hace con las llamadas prácticas profesionales de los estudiantes".

Siordia Alcaraz invitó a otros empresarios a que se

sumen y aprovechen de la manera correcta el apoyo que otorgan, tanto a los jóvenes como al sector empresarial.

Finalmente, mencionó que como cámara empresarial, se ha tenido una buena relación institucional con los tres niveles de gobierno y en esta ocasión no será la excepción, con quien habrá de ser Coordinadora Estatal de los Programas Sociales en Colima del Gobierno Federal, Indira Vizcaíno Silva.

## FINANZAS

## CETES

En la subasta de ayer, los Certificados de la Tesorería registraron movimientos mixtos, en donde la tasa líder bajó 0.02 puntos porcentuales respecto a la semana pasada, al colocarse en 7.95 por ciento.

## Sanciones hasta de 403 mil pesos a patrones que no paguen aguinaldo

De acuerdo con STPS, todos los trabajadores de base, confianza, sindicalizados, eventuales, comisionistas, vendedores y semejantes deberán de recibir a más tardar el 20 de diciembre el pago del aguinaldo

EL UNIVERSAL

**CIUDAD DE MÉXICO.-** Hasta con 403 mil pesos podrían ser sancionados los patrones que no realicen el pago del aguinaldo a sus trabajadores, advirtió la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), que está a cargo de Luisa María Alcalde.

De acuerdo con información de la dependencia, sin excepción todos los trabajadores de base, confianza, sindicalizados, eventuales, comisionistas, vendedores y semejantes deberán de recibir a

más tardar el 20 de diciembre el pago del aguinaldo, y cuyo monto mínimo es equivalente a 15 días de salario.

Detalló que los empleadores deben pagarlo en efectivo, o a través de medios electrónicos y no está permitido hacerlo por medio de mercancías, vales o cualquier otro signo representativo que sustituya la moneda.

“Los patrones se encuentran obligados a cubrir este pago que deben recibir todas y todos los empleados, sin importar si son trabajadores de base, confianza,

sindicalizados, contratados por obra o tiempo determinado, entre otros”.

“Todos tienen derecho al aguinaldo. Es un derecho irrenunciable y, bajo ninguna circunstancia, el patrón puede argumentar problemas para no pagarlo o reducir el importe del mismo”, subrayó la dependencia.

Aquellas personas trabajadoras que no tienen un contrato firmado o son eventuales, también tienen derecho a recibir el pago de aguinaldo, ya que la existencia de un contrato, o de

una relación de trabajo, se presume desde el momento en el que existe alguien que presta un trabajo personal y alguien que lo recibe.

El incumplimiento de forma completa o tardía, los patrones pueden hacerse acreedores a una multa, de conformidad con lo establecido en el artículo 1002 de la Ley Federal del Trabajo; es decir, una sanción de 50 a 5 mil veces el valor de las Unidades de Medida y Actualización que va desde los 4 mil 030 hasta los 403 mil pesos.



Foto Internet

Hasta con 403 mil pesos podrían ser sancionados los patrones que no realicen el pago del aguinaldo a sus trabajadores, advirtió la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, que está a cargo de Luisa María Alcalde.

## Sector Comercio anuncia ajuste de precios de algunos productos

AGENCIAS

**CIUDAD DE MÉXICO.-**

El titular de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), José Manuel López Campos, afirmó que en las próximas semanas será “inevitable” el ajuste en los precios de algunos productos y servicios, a pesar de haberse registrado una baja en las tarifas de los combustibles y la energía eléctrica.

“Esperamos que sea en la menor proporción posible y no sean superiores a la inflación que se ha tenido en este año”, manifestó el dirigente del sector en el país.

Argumentó que el precio del crudo internacional disminuyó recientemente, lo que llevó a México a liberar el subsidio al Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS), por lo que la Secretaría de Hacienda

recaudará más de ese gravamen.

Comentó que las tarifas eléctricas de media y alta tensión también bajaron 2.0 por ciento en noviembre y se espera otra disminución en los recibos de luz de diciembre para los comercios y las industrias.

López Campos expuso que la reducción total fue de 17 por ciento y esto “es un atenuante, pero no es suficiente”, porque el promedio del incremento fue de entre 15 y 80 por ciento en meses pasados para ese sector productivo del país.

Reiteró que si bien se llegó a ese acuerdo con la Comisión Reguladora de Energía (CRE) en octubre pasado, las tarifas siguen en un nivel alto e impactan en menor competitividad para las empresas e industrias.

Aseveró que la nueva tarifa, con revisión de fórmula, se prevé entre en vigor en

2019 y “esperamos que permita aplicarse a lo que consumen el usuario y no que distorsione el precio”.

## INCREMENTOS DEL 10 POR CIENTO

López Campos anticipó que las ventas del comercio, servicios y turismo podrían registrar un incremento de 10 por ciento en el último mes de 2018 comparado con el año anterior, debido a las fiestas decembrinas, y que con las ventas de El Buen Fin se dio paso a la última temporada del año “y parece que vamos a tener un buen cierre”.

Sobre la oferta pública de recompra de bonos del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), dijo que se sólo es una estrategia financiera del gobierno federal y no incidirá en el futuro de la obra de infraestructura.

“Es una estrategia financiera y no la vemos ligada directamente a las bondades o problemas que pueda tener el (nuevo) aeropuerto”, sostuvo.

La víspera, la Secretaría de Hacienda informó que el fideicomiso del Aeropuerto de la Ciudad de México (Mexcat) comprará en efectivo parte de los bonos que se emitieron para financiar la construcción del aeropuerto en Texcoco.

La recompra será has-

ta por mil 800 millones de dólares de bonos, indicó el nuevo Consejo de Administración del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México.

En un desayuno ofrecido a representantes de medios de comunicación con motivo de fin de año, el dirigente de la Concanaco-Servytur opinó que la estrategia está “aparentemente” alineada para amortiguar o evitar posibles complicaciones con los tenedores de los bonos,

y que los recursos para la recompra de los mismos están garantizados, al estar cubiertos por los ingresos de la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA).

De ahí que insistió en que la medida de ninguna manera interviene en el destino de la edificación del nuevo aeropuerto, obra consultada con la ciudadanía hace unas semanas, y que se concluyó por continuar en la base aérea de Santa Lucía.

## POR CAÍDA DE WALL STREET

## Bolsa Mexicana termina con baja

El Índice de Precios y Cotizaciones descendió 216.71 enteros respecto al nivel previo, con lo que se ubicó en 41 mil 865.07 unidades

AGENCIAS

**CIUDAD DE MÉXICO.-**

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) finalizó ayer con un retroceso de 0.51 por ciento, arrastrada por la caída que sufrió Wall Street, por un aumento en la aversión al riesgo a nivel

internacional.

En cifras preliminares de cierre, el principal indicador de la plaza accionaria local, el S&P BMV IPC se ubicó en 41 mil 865.07 unidades, lo que implicó un descenso de 216.71 enteros respecto al nivel previo.

El mercado bursátil mexicano tuvo un menor descenso que los índices de Estados Unidos, de los cuales el promedio industrial Dow Jones cayó 3.10 por ciento, el Nasdaq perdió 3.80 por ciento y el Standard and Poor's 500 descendió 3.24 por ciento.



Foto Internet

Finalizó ayer la Bolsa Mexicana de Valores con un retroceso de 0.51 por ciento, arrastrada por la caída que sufrió Wall Street, por un aumento en la aversión al riesgo a nivel internacional.



Comisión Federal de Electricidad

Subdirección de Distribución  
División de Distribución Centro OccidenteExtracto de la Manifestación de Impacto Ambiental, Modalidad Regional, del proyecto:  
Línea de Transmisión Tapeixtlas Potencia-Minatitlán, Colima.

Subdirección de Distribución  
División de Distribución Centro Occidente  
Comisión Federal de Electricidad (CFE).  
Ing. Daniel Ultrera Celis  
Residente Regional de Proyectos de Transmisión y Transformación Occidente, con sede en Zapopan, Jalisco.

La Comisión Federal de Electricidad tiene programado construir el proyecto Línea de Transmisión Tapeixtlas Potencia-Minatitlán, en los municipios de Manzanillo y Minatitlán, en el estado de Colima.

El proyecto consistente en una línea eléctrica de 41.93 km de longitud, con un derecho de vía de 14 y 20 m., para ocupar una superficie total de 83.4155 ha como medida de seguridad. Una vez en operación se transmitirá energía eléctrica a un voltaje de 115 kV en 1 circuito con cable conductor 795 ACSRTA/PA. Se instalarán aproximadamente 135 estructuras (Torres Auto soportadas y Postes Troncoconicos) para sostener los cables aéreos conductores y de guarda. Las estructuras se distribuirán en forma más o menos lineal por un terreno plano o semiplano a una distancia promedio de 300 m una de otra. La LT Tapeixtlas Potencia-Minatitlán iniciará en la Subestación Eléctrica Tapeixtlas Potencia. (en operación y ubicada en el municipio de Manzanillo), de donde se proyecta con dirección Noreste hasta llegar a la Subestación eléctrica Minatitlán (en operación y ubicada en el municipio de Minatitlán).

En una longitud de 31.96 km., la trayectoria de la línea de transmisión, se ubica sobre terrenos forestales con presencia de vegetación de selva baja caducifolia, selva mediana subcaducifolia, bosque de encino y bosque de galería, el resto de la longitud del proyecto, el uso actual del suelo es agrícola, pecuario, urbano y federal.

Así mismo y como obra asociada, para la construcción de la LT Tapeixtlas Potencia -Minatitlán, se requiere fuera del derecho de vía de la apertura de nuevos caminos de acceso temporales en una longitud de 38,085.95 m con un derecho de vía de 4 m (11.3381 ha), en terrenos forestales con presencia de vegetación de selva baja caducifolia, selva mediana subcaducifolia y bosque de encino; aunado a esto, se realizará la rehabilitación de caminos de acceso existentes en una longitud de 10,758.14 m con un derecho de vía de 4m (4.3004 ha).

Existe la presencia de tres especies vegetales en estatus de conservación señaladas en la NOM-059-SEMARNAT-2010. La zona agrícola corresponde a cultivos principalmente de maíz. La zona pecuaria está ocupada por ganado vacuno y en menor cantidad el equino. En los cruces del proyecto por bosque de galería, este será aéreo. En los trayectos parciales por zonas urbanas en el municipio de manzanillo, se emplearán los postes troncoconicos.

La construcción del proyecto eléctrico modificará de manera puntual los usos de suelo señalados con la apertura de las áreas para la brecha de patrullaje, de maniobras, armado e hincado de estructuras; así como las áreas para nuevos caminos de acceso. Modificando el paisaje, tanto por la colocación de las estructuras, como por la apertura de nuevos caminos de acceso

Con la realización del proyecto eléctrico se dará atención a las demandas de energía eléctrica en la zona noroeste del estado de Colima, principalmente en el sector industrial, agropecuario, servicios, minería y población; coadyuvando con ello en el aseguramiento del suministro de dicha energía eléctrica.

Las medidas para prevenir, mitigar y compensar los efectos que causará este proyecto al medio ambiente son:

-La maquinaria, vehículos y equipos que se empleen serán sometidos a un programa de mantenimiento permanente.

-En cada uno de los frentes de trabajo, los residuos sólidos domésticos se depositarán en contenedores provistos con tapa, para su disposición en los sitios que señale la autoridad local competente (basureros municipales).

-Se implementará un Reglamento Interno para observancia de todo el personal que labore en la ejecución de las diferentes actividades para asegurar que dicho personal disponga adecuadamente los residuos sólidos urbanos que genere.

-Para en caso de presentarse derrames de aceites o combustibles, se mantendrá una difusión continua de cómo actuar y utilizar el aserrín, tierra y del geotextil; además se impartirán talleres de concienciación al personal del daño al ambiente por un derrame. Manteniendo paquetes de geotextil, aserrín y una pala en vehículos de forma permanente.

-Se realizará un manejo a la vegetación forestal dentro del derecho de vía, lo cual permitirá mantener una cubierta herbácea y arbustiva.

-Se conservará de la cubierta herbácea, arbórea y arbustiva presente en cañadas, hondonadas y en márgenes de cuerpos de agua dentro del derecho de vía del proyecto que no interfiera con la operación de la obra, reduciéndose con ello, la superficie de cambio de uso del suelo en terrenos forestales.

-Los caminos de acceso serán cerrados; en los cuales se realizará siembra de pastos, arbustivos y reforestación de especies nativas, pretendiendo su reintegración al uso forestal.

-Los residuos vegetales serán picados y esparcidos en el área de derribo de dicha vegetación.

-Se evitará dejar residuos producto del desmonte en arroyos y/o escurrideros, de ser el caso, se procederá a su retiro.

-Se realizarán talleres de concienciación ambiental, dirigidos a los trabajadores, sobre la importancia de proteger y conservar la flora y fauna silvestre del lugar.

-Se llevará a cabo un programa de protección y conservación de fauna silvestre, principalmente de las especies señaladas en la NOM-059-SEMARNAT-2010, y de aquellas de importancia ecológica o lento desplazamiento.

-Se ejecutará el Programa de Manejo y Restauración de Suelos, mismo que incluye actividades que permitan la protección y descompactación del suelo, de los procesos erosivos en el área de desmonte y despalme.

-Previo a las labores de desmonte y despalme, se identificarán especies enlistadas en la NOM-059-SEMARNAT-2010, de difícil regeneración o importancia ecológica y se procederá a su extracción y reubicación o en su caso, su protección y conservación in-situ.

-Previo a la ejecución de las actividades de desmonte y despalme, se realizarán recorridos para ahuyentar a la fauna y detectar nidos, madrigueras y/o refugios de la fauna silvestre; con el fin de ser señalados para su protección y que sean abandonados por sus habitantes de forma paulatina, conforme al avance del proyecto.

-Se establecerán límites máximos de velocidad en las áreas de trabajo, para la circulación de vehículos y maquinaria.

-Se asignará en los diferentes frentes de trabajo a personal capacitado, para realizar el rescate de los individuos de fauna silvestre que pudieran estar en riesgo de ser atropellados, mismos que se reubicarán en áreas previamente seleccionadas bajo criterios técnicos y biológicos.

-En el programa de reforestación de caminos se incluirán especies de interés comercial.

-Se ejecutará la estabilización de taludes en caminos de acceso temporales.

-Una vez concluidas las actividades de construcción, los caminos serán cerrados, y con ello se evitara el acceso a nuevas áreas, que pudieran provocar el saqueo de especies de flora y/o fauna.

-Las excavaciones se tapanán con el propósito de evitar daños a la fauna. En caso de encontrarse organismos vivos en las cepas, se procederá a su rescate y posterior liberación de forma inmediata.

-Se instalarán en el cable de guarda, dispositivos señaladores para prevenir la colisión de aves.

-Se colocarán cajas nidos para fomentar la reproducción de pericos y pájaros carpinteros.

## INTERNACIONAL



## ARRESTAN

El nuevo jefe de Cosa Nostra, la mafia siciliana, Settimino Mineo, de 80 años de edad, fue arrestado ayer junto con 45 personas en una redada de las fuerzas del orden en el sur del país, que permitió dismantelar la cúpula de la organización criminal.

# Trump insiste en aumentar tarifas a China

En una serie de mensajes, el Mandatario precisó que ya empezó el plazo de 90 días para que ambos países alcancen un acuerdo, a menos que se dé una extensión, la tregua concluirá en febrero

## AGENCIAS

**WASHINGTON, E.U.-** El presidente Donald Trump dejó ayer en claro que la guerra comercial con China no se ha disipado y advirtió que podría recurrir a la imposición de tarifas para hacer frente a las prácticas comerciales chinas, si fracasan las negociaciones entre los dos países para alcanzar un acuerdo.

“Recuerden que soy un *hombre tarifa*”, advirtió el Mandatario en un mensaje en *Twitter*, un día después de anunciar que el representante Comercial, Robert Lighthizer, será quien encabece las negociaciones con China, durante la tregua de 90 días pactada con el presidente chino Xi Jinping en Argentina.

En una serie de mensajes, Trump precisó que el plazo de 90 días para que ambos países alcancen un acuerdo empezó ya, a menos que se acuerde una extensión,

la tregua concluirá en febrero.

Trump dijo que Lighthizer trabajará estrechamente con el secretario del Tesoro, Steve Mnuchin, así como con el jefe del Consejo Económico de la Casa Blanca, Larry Kudlow, el secretario de Comercio, Wilbur Ross y su asesor económico, Peter Navarro, para ver si es posible un acuerdo.

“Si es así, lo haremos. Se supone que China debe comenzar a comprar productos agrícolas (estadounidenses) y más inmediatamente. El presidente Xi y yo queremos que este acuerdo suceda, y probablemente lo hará”, apuntó.

Sin embargo, en lo que fue interpretado cómo una reiteración de su amago, el Mandatario dijo que de no ser así “recuerden que soy un *hombre tarifa*”.

“Cuando personas o países vienen a asaltar la gran riqueza de nuestra nación, quiero que paguen por el privilegio de hacerlo. Siempre será la mejor manera de



El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, con el mandatario chino, Xi Jinping.

Foto Internet

maximizar nuestro poder económico”, asentó.

Bajo el acuerdo entre Trump y Xi, Estados Unidos se abstendrá por 90 días de elevar de 10 a 25 por ciento las tarifas para las im-

portaciones provenientes de China, a cambio de que Beijing eleve sus compras de productos agrícolas, mientras ambos buscan un acuerdo definitivo.

Cualquier acuerdo está supe-

ditado a que China resuelva de manera satisfactoria los temas que tienen que ver con protección de propiedad intelectual, transferencia forzada de tecnología y barreras arancelarias, entre otras.



Foto Internet

Denuncia la FICR que uno de cada tres menores migrantes no acompañados o separados de sus familiares que intentan cruzar la frontera entre México y Estados Unidos es víctima de diversos abusos, incluyendo violaciones y secuestro.

## Uno de cada tres niños migrantes sufre abuso

En un informe publicado el lunes en Ginebra, precisa que la mayoría de los incidentes son perpetrados por coyotes, personas especializadas en el cruce fronterizo ilícito de personas

## EL UNIVERSAL

**BRUSELAS, BÉLGICA.-** La Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja (FICR) denuncia que uno de cada tres menores migrantes no acompañados o separados de sus familiares que intentan cruzar la frontera entre México y Estados Unidos es víctima de diversos abusos, incluyendo violaciones y secuestro.

En un informe publicado el lunes en Ginebra, precisa que la mayoría de los incidentes son perpetrados por *coyotes*, personas especializadas en el cruce fronterizo ilícito de personas.

“Una investigación realizada a 15 hombres y 15 mujeres adolescentes no acompañados,

procedentes de Centroamérica, muestra que tanto niños como niñas son blanco de secuestro, asesinatos y abandono.

“El 29 por ciento de los niños no acompañados entrevistados reportaron haber experimentado algún tipo de abuso durante su recorrido a Estados Unidos, en gran parte en manos de coyotes”, indica el documento.

Entre los crímenes, continúa, hay secuestros, trabajo forzado y distintas formas de violencia, incluyendo sexual.

El documento recuerda que en 2010 Amnistía Internacional había encendido las alertas y reportó que seis de cada 10 mujeres y niñas centroamericanas eran violadas en su cruce por México dirigiéndose a EU.

### INFORME RECIENTE

Un informe más reciente, específicamente sobre niños, sugeriría un escenario similar en la actualidad. Apuntaría que las niñas centroamericanas frecuentemente son blanco de violación por parte de contrabandistas de camino a la frontera entre México y Estados Unidos.

Agrega que algunas de las niñas embarazadas por violencia sexual son deportadas por tierra desde México o por aire desde EU; muchas son atendidas en centros de acogida en la ciudad de Belén, Honduras, en donde a su llegada son registradas y reci-

ben atención psicológica, médica y de reunificación familiar.

“Un niño que migra solo, sin el amor y la protección de un padre, miembro de la familia o tutor, es posiblemente una de las personas más vulnerables del mundo. El mundo le está fallando a estos niños”, denuncia Francesco Rocca, presidente de la FICR.

En su más reciente evaluación, UNICEF estimó que más de mil niños migrantes se desplazan por México o esperan en Tijuana ser atendidos por autoridades migratorias estadounidenses.

## Revela El Chupeta red de corrupción para transportar drogas a EU

En su testimonio, Ramírez también indicó que “por lo menos” entregó 10 millones de dólares al Congreso de Colombia a fin de descarrilar la discusión sobre la reinstauración de la extradición de criminales de ese país hacia los Estados Unidos

## AGENCIAS

**NUEVA YORK, E.U.-** El narcotraficante colombiano Juan Carlos Ramírez, alias *Chupeta*, reveló ayer en el marco del juicio contra Joaquín *El Chapo* Guzmán, que tejió una red de corrupción que se extendió desde 1990 hasta su arresto en 2007, e incluía a políticos de alto nivel en su país y agentes de la DEA.

En su tercer día de testimonios en el juicio, Ramírez aceptó en el interrogatorio realizado por el abogado defensor William Purpura, que entregó 500 mil dólares al entonces candidato presidencial Ernesto Samper, a fin de garantizar un trato favorable si ganaba las elecciones.

Samper, quien fue presidente de 1994 a 1998, ya fue sometido a juicio en Colombia por recibir aparentemente fondos del Cártel de Cali, una organización a partir de la cual fue creada el Cártel del Norte del Valle.

En su testimonio, Ramírez también indicó que “por lo menos” entregó 10 millones de dólares al Congreso de Colombia a fin de descarrilar la discusión sobre la reinstauración de la extradición de criminales de ese país hacia los Estados Unidos.

Además, dijo que pagó entre 25 y 50 mil dólares para tener informantes dentro del Congreso de Colombia para que lo mantuvieran al tanto de iniciativas legales que pudiera afectar su negocio criminal.

El testigo, que se declaró culpable en Estados Unidos tras su extradición en 2007, indicó que mediante policías colombianos de élite logró corromper de manera indirecta a agentes de la DEA adscritos a la embajada estadouni-

dense en Bogotá.

Según la versión del narcotraficante colombiano, entre esos sobornos entregados de manera indirecta a agentes de la DEA destacaban prostitutas, departamentos y regalos.

Esa capacidad de corrupción fue posible por la fortuna millonaria que Ramírez logró amasar como líder del Cártel del Norte del Valle, que aparentemente fue el mayor proveedor de cocaína para el Cártel de Sinaloa en México.



Juan Carlos Ramírez, alias *Chupeta*.

Foto Internet

## Francia anuncia la suspensión del aumento a los combustibles

Será por 6 meses; para traer “calma y serenidad” en respuesta al movimiento de protesta de los *chalecos amarillos*

## AGENCIAS

**PARÍS, FRANCIA.-** El gobierno francés anunció ayer que suspenderá las medidas fiscales más polémicas durante 6 meses, el control técnico de vehículos y la subida de la electricidad, para traer “calma y serenidad” en respuesta al movimiento de protesta de los *chalecos amarillos*.

En una declaración televisada, el primer ministro francés, Edouard Philippe, confirmó la suspensión temporal de las subidas de los impuestos en el combustible que han dado lugar a una oleada de protestas y disturbios que ha asediado todo el país en las últimas semanas.

“Está violencia debe parar”, sostuvo Phillippe, quien ha afirmado que están buscando a los responsables de los episodios de violencia en la capital francesa.

“El Estado es un garante de la paz, el orden público, ningún impuesto debe poner en peligro la unidad nacional”, añadió.

Aunque el Ejecutivo francés ha intentado justificar la medida en la lucha contra el cambio climático, el rechazo de los ciudadanos no ha parado de crecer.

El precio de la gasolina sólo fue el detonante de un fuerte descontento popular que ha dado a luz al movimiento de los *chalecos amarillos*.

Con el tiempo, las reivindicaciones se han extendido, y se han convertido en algo más difuso.

Las imágenes de batalla urbana a los pies del Arco del Triunfo con los agentes parapetados frente a una lluvia de proyectiles, han dado la vuelta al mundo y despertado la voz de alarma en el gobierno francés que inició una intensa ronda de consultas con responsables de partidos políticos para tratar de frenar las manifestaciones.

Los Gilets Jaunes, los “chalecos amarillos” son un movimiento difuso, sin líderes ni portavoces y con reivindicaciones muy vagas y diferentes. Tanto la extrema derecha como la izquierda han intentado apropiárselo, o al menos mostrar su apoyo.



# NACIONAL



## SECRETARIO

El pleno de la Cámara de Diputados avaló el acuerdo de la Junta de Coordinación Política para ratificar, en un plazo no mayor de días naturales, la designación de Carlos Urzúa como secretario de Hacienda.

# “Superdelegados” no intervendrán en seguridad

AGENCIAS/EL UNIVERSAL

**CIUDAD DE MÉXICO.-** El presidente Andrés Manuel López Obrador aceptó el planteamiento de los gobernadores para que los “superdelegados” no participen en temas relacionados con la seguridad de los estados.

El gobernador de Chihuahua, Javier Corral (PAN), celebró que el Presidente haya “corregido” una de las principales preocupaciones que tenían los Mandatarios estatales con los delegados de Programas Integrales de Desarrollo.

“Él ha aclarado ya, a un planteamiento directo de Enrique Alfaro, que no serán los secretarios técnicos, sino que éstos serán nombrados por el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo, con un perfil adecuado y vinculado a la materia”, dijo en entrevista tras reunirse con el Ejecutivo en Palacio Nacional.

Corral Jurado dijo que el pre-

sidente López Obrador los convocó a respaldar su estrategia en materia de seguridad.

Añadió que también abordaron otros temas de interés, como la educación.

“Tendremos reuniones para conocer el destino de los fondos de estados, del techo presupuestal. En educación buscaremos solución de fondo. La Conago empieza a tomar aire, espero que recupere su espíritu federalista”, puntualizó.

Por su parte, el gobernador electo de Jalisco, Enrique Alfaro, dijo que fue una muy buena reunión, porque el Ejecutivo aceptó su propuesta de que sus delegados no fueran los secretarios técnicos en el Consejo Estatal de Seguridad y que se respetará la ley en cada estado.

“Me da mucho gusto que el Presidente, al final, haya aceptado el planeamiento se le hicimos”, señaló.

Por su parte, el gobernador



Foto Internet

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió anoche con la Conferencia Nacional de Gobernadores, donde se determinó que los “superdelegados” no intervendrán en seguridad.

de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, escribió en *Twitter* que “los integrantes de Conago acordamos con el

presidente Andrés Manuel López Obrador que los delegados federales no serán los secretarios técnicos en los Consejos de Seguri-

dad; será Alfonso Durazo, como titular de SSPCMéxico, el encargado de nombrar al secretario técnico”.

## POSICIONAMIENTO CONJUNTO DE GOBERNADORES

Antes de la reunión con el Presidente, la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) acordó un posicionamiento conjunto para pedir a López Obrador que retire las atribuciones

de los “superdelegados” en materia de seguridad.

Los Gobernadores del país se reunieron ayer con el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, José Ramón Amieva, y la

jefa de gobierno electa, Claudia Sheinbaum, donde acordaron el posicionamiento conjunto que entregaron al Presidente en su encuentro en Palacio Nacional.

El líder de la Conago, Ma-

nuel Velasco, dijo que en la reunión se hicieron tres acuerdos que pedirán los Mandatarios al Presidente. Uno: retirar las atribuciones de los “superdelegados” en materia de seguridad;

dos, hacerle un planteamiento de corrección al plan de zona franca; y tres, que antes de crear 100 nuevas universidades, apoye con presupuesto a las ya existentes.

# Se otorgan diputados aguinaldo exento de ISR; los senadores se abstienen

AGENCIAS

**CIUDAD DE MÉXICO.-** Los “regalos” de Navidad y fin de año no serán parejos para diputados y senadores. Mientras los primeros se autorizaron no pagar ISR por el aguinaldo que recibirán, sino que sea la Cámara baja la que lo haga — con dinero público—, los segundos sí cubrirán el pago de ese impuesto.

La senadora Nuvia Mayorga, secretaria de la Comisión de Administración de la Cámara alta, dijo a *ADNPolítico* que no hay bolsa para cubrir el ISR de los legisladores, a diferencia de lo que ocurrirá en San Lázaro.

“Nos descuentan el ISR a nosotros, no como la propuesta que hicieron en Cámara de Diputados. Sí les van a pagar el ISR pero no se lo

van a descontar a los diputados federales, lo va a absorber, digamos, la Tesorería de la Cámara de Diputados. Aquí no va a pasar, van a descontarlo como nos han descontado cada mes el pago del ISR”, explicó la priista. Los 128 senadores recibirán un aguinaldo equivalente a 40 días de sueldo, del que tendrán que pagar el ISR.

En la Cámara baja, en tanto, el

Comité de Administración aprobó que San Lázaro pague el ISR del aguinaldo de los diputados, el cual ascenderá a 46 mil 834 pesos, según información del diario *Reforma*.

A lo anterior se suma un pago de 38 mil 363 pesos, bajo el concepto de “atención ciudadana por fin de año”, y también se añade la dieta mensual de 74 mil pesos; 45 mil 786 pesos por asistencia legislativa y 28

mil 772 pesos de atención ciudadana, lo que da un total de 233 mil 755 pesos.

Lo anterior contrasta con el discurso de austeridad que han promovido, en particular Morena. El martes, el líder de la bancada morenista, Mario Delgado, rechazó fijar una postura sobre este tema, a pesar de los intentos de la prensa por cuestionarlo.

# Denuncia el Frente al magistrado José Luis Vargas por caso Puebla

EL UNIVERSAL

**CIUDAD DE MÉXICO.-** La coalición Por Puebla al Frente presentó una denuncia ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para iniciar un procedimiento de responsabilidad administrativa contra el magistrado José Luis Vargas Valdez.

En un comunicado, el PAN señala que el magistrado incumplió la Ley General de Responsabilidades Administrativas, por hacer público a través de su cuenta de *Twitter*, la controversia que presentó Morena y su candidato a la elección para gobernador de Puebla, antes de que el tribunal discutiera y resolviera el caso.

En el escrito se detalla que el magistrado Vargas Valdez atentó contra la independencia judicial de los integrantes de la Sala Superior, además de mostrar “ineptitud, negligencia y descuido” en el desempeño de su función.

Antes, la dirigencia del PAN informó que acudiría a la Sala Superior del TEPJF para defender el triunfo de Martha Erika Alonso en Puebla frente al proyecto de resolución del magistrado José Luis Vargas Valdez, que contempla anular el triunfo de la candidata de la coalición Por México al Frente.

Por su parte, la gobernadora

electa, Martha Erika Alonso, informó que acudiría a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para que, a través de una medida cautelar, se garantice el debido proceso legal y se dé acceso efectivo a la justicia en la resolución definitiva de la elección de Puebla.

En una conferencia, Erika Alonso señaló que el proyecto de nulidad propuesto por el magistrado José Luis Vargas Valdez, viola el principio de carga de la prueba, ya que no existen elementos para afirmar que la cadena de custodia haya sido rota.

Calificó de “absurdo” el proyecto ya que el propio Magistrado reconoce que no hay variaciones entre el primer cómputo y el recuento que el mismo encabezó.

Se dijo convencida de que los Magistrados del TEPJF actuarán con estricto apego a la ley y resolverán con justicia el caso.

## EXCUSA

Será el Pleno del TEPJF el que decida si el magistrado Vargas Valdés debe excusarse de conocer y resolver sobre la calificación de la elección de Puebla, por haber difundido su proyecto de resolución en el que propone anular ese proceso.

Así lo informó la magistrada presidenta de la Sala Superior del TEPJF, Janine Madeline Otálora, quien explicó que una vez que se

formalice la petición -anunciada la víspera por el PAN- para que el magistrado Vargas se excuse, se analizará el caso y se decidirá en sesión privada del pleno.

En todo caso descartó que esta petición del PAN para impedir que el magistrado Vargas conozca y vote el caso constituya una presión política para incidir en el sentido de la votación sobre la validez de la elección de gobernador en Puebla.

## DESPRESTIGIO

Partidos integrantes de la Coalición por Puebla al Frente (PAN, PRD, MC, Pacto Social de Integración y Compromiso por Puebla) pretenden desprestigiar al magistrado José Luis Vargas Valdez porque ha propuesto la anulación de la elección para Gobernador en esa entidad, señaló Morena.

Mediante un comunicado, la dirigencia morenista informó que el Partido Acción Nacional intenta deslegitimar el proyecto de resolución que impide la consumación del fraude electoral más grande en la historia de Puebla.

“Estamos seguros que en los próximos días la Sala Superior del TEPJF declarará improcedente este intento panista de obstruir la justicia electoral, al no tener ninguna base legal para fundar los argumentos planteados”.



El Universal

## AVANZA LEY TAIBO

El diputado por Morena y presidente de la Comisión de Cultura, Sergio Mayer Bretón, envió ayer a la Asamblea la Iniciativa con proyecto de decreto para reformar el artículo 21 de la Ley Federal de las Entidades Paraestatales en materia de “no discriminación en razón de nacionalidad”, para que Paco Ignacio Taibo II pueda ocupar la dirección del FCE.

# Se manifiestan contra Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos

EL UNIVESAL

**CIUDAD DE MÉXICO.-** Funcionarios de diversas entidades de la Administración Pública Federal como PGR, SAT, SHCP, Bansefi, Nacional Financiera, Bancomext, Banco de México y de la Secretaría de Salud han buscado la asesoría de algunos despachos de abogados para enfrentar la Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos y según información pública, serían cerca de 6 mil 500 personas

quienes resultarían afectadas.

A su vez, magistrados y jueces federales han interpuesto amparos contra dicha ley; hasta el pasado 30 de noviembre, 614 titulares de juzgados y tribunales federales del país se habían adherido a la propuesta de amparo colectivo contra las reformas a la Ley de Remuneraciones, mientras que otros jueces ya han solicitado la intervención directa de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para impedir que se concrete la reducción

de sus ingresos.

En tanto, la presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Janine Madeline Otálora, manifestó que hay una disposición constitucional que hace referencia a habilidades jurídicas en el desempeño del cargo (como una de las excepciones) que podrían utilizarse contra la Ley de Remuneraciones.

“Y es uno de los supuestos de todo el personal jurídico que trabaja en el Poder Judicial”, dijo.

La posición final de la Suprema Corte de Justicia de la Nación se definirá cuando resuelva la acción de inconstitucionalidad, promovida por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, el 22 de noviembre, por considerar que la Ley de Remuneraciones podría vulnerar los Derechos Humanos de aproximadamente mil 190 personas.

Asimismo, el máximo tribunal habrá de pronunciarse ante el amparo colectivo que promueven jueces y magistrados federales de todo

el país.

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, dijo que si los funcionarios públicos están inconformes con ganar menos de 108 mil pesos mensuales, pueden optar por el sector privado.

Calificó de “poco serio” el argumento de los integrantes del Poder Judicial de la Federación de que la reducción salarial que deriva de la aplicación de la Ley Federal de Remuneraciones fomenta la corrupción.

## DEFINIRÁN A JUECES APTOS PARA RESOLVER AMPAROS POR BAJA SALARIAL

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) pidió a los magistrados del país esperar a que el Pleno defina sobre qué jueces son los competentes para resolver los amparos tramitados contra la Ley Federal de Remuneraciones.

En noviembre pasado el juez Décimo de Distrito en el estado de

Sinaloa se declaró impedido para conocer del amparo contra la Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos, tramitado por la magistrada federal, Sonia Rojas Castro.

En su acuerdo, el juez se reconoció a sí mismo como potencial quejoso de los actos reclamados por la

magistrada, sobre todo porque aún no vence el término para presentar amparos contra la ley.

Por ello, ordenó enviar el expediente a un Tribunal Colegiado en materia Administrativa del Décimo Segundo Circuito para que resolviera sobre el impedimento planteado.

A su vez, el colegiado en el estado

de Sinaloa envió el asunto a la Corte para solicitar que ejerza su facultad de atracción y que sean los ministros quienes definan si procede o no el impedimento y, en su caso, designen qué autoridad será competente para resolver el amparo.

Mediante el acuerdo general 13/2018, emitido el 3 de diciembre

pasado, la Corte pidió a los Colegiados del país continuar los trámites de los impedimentos que les han sido planteados por los amparos presentados contra la Ley Federal de Remuneraciones pero aplazar el dictado de las sentencias hasta que los ministros resuelvan la competencia.

# ORDEN PÚBLICO NACIONAL



## EMITEN

La Coordinación Estatal de Protección Civil emitió una alerta meteorológica para 42 municipios de Sonora, ante un marcado descenso de temperatura a partir de hoy por la noche.

## QUINTANA ROO

### Aseguran avioneta con tonelada y media de cocaína

*El estupefaciente y la aeronave quedaron a disposición del agente del Ministerio Público de la Federación*

#### AGENCIAS

**CHETUMAN, Q.R.-** El agente del Ministerio Público de la Procuraduría General de la República (PGR), adscrito a la Delegación Estatal en Quintana Roo, inició una carpeta de investigación tras el aseguramiento que hicieron elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional y de la Policía Federal, de una avioneta que en su interior transportaba cerca de tonelada y media de cocaína.

De acuerdo al Informe Policial Homologado realizado por efectivos federales, la aeronave, tipo Hawker, aterrizó en el Aeropuerto Internacional de Chetu-

mal y fue abandonada en la cabecera de una pista.

La Delegación de la PGR en Quintana Roo informó que policías federales ministeriales y peritos efectuaron las diligencias correspondientes y al realizar la apertura de la aeronave encontraron mil 398 paquetes en 43 bultos, con un peso neto de una tonelada 396 kilos 557 gramos 5 miligramos de reactivo positivo a clorhidrato de cocaína que mostraba un perfil químico de pureza.

El estupefaciente y la aeronave quedaron a disposición del agente del Ministerio Público de la Federación.

## PUEBLA

### Asesinan a 5 personas en falso retén

*Sobre uno de los cadáveres dejaron un mensaje con amenazas supuestamente firmado por el Cártel Jalisco Nueva Generación*

#### EL UNIVERSAL

**ESPERANZA, PUE.-** Cinco personas fueron asesinadas a tiros en un presunto enfrentamiento armado entre bandas rivales en el municipio poblano de Esperanza.

Los hechos se registraron la madrugada de ayer en el kilómetro 224 de la autopista Puebla-Córdoba, a la altura del municipio de Esperanza.

Las versiones policíacas indican que posiblemente las víctimas -algunas de las cuales portaban armas de fuego- hacían un retén falso cuando fueron sorprendidos por un grupo rival.

Sobre uno de los cadáveres de-



Foto Internet

Cinco personas fueron asesinadas a tiros en un presunto enfrentamiento armado entre bandas rivales en el municipio poblano de Esperanza.

jaron un mensaje con amenazas supuestamente firmado por el cártel Jalisco Nueva Generación.

Automovilistas reportaron los

hechos al 911 y después arribaron los policías federales quienes acordonaron el sitio donde quedaron tendidos los pistoleros.



Foto Internet

Elementos de la Fuerza Única Regional de Jalisco, ayer fueron agredidos a balazos por los ocupantes de una camioneta que contaba con reporte de robo, los policías del estado abatieron a uno de los agresores.

## Enfrentamiento en Jalisco deja un muerto

*La Fiscalía informó que los hechos se registraron por la mañana, cuando elementos de la Fuerza Única Regional realizaban labores de patrullaje*

#### EL UNIVERSAL

**ACATIC, JAL.-** Ayer, elementos de la Fuerza Única Regional de Jalisco fueron agredidos a balazos por los ocupantes de una camioneta que contaba con reporte de robo; durante el enfrentamiento, en el municipio de Acatic, Jalisco, los policías del estado abatieron a uno de los agresores.

La Fiscalía de Jalisco informó que los hechos se registraron por la mañana, cuando elementos de la Fuerza Única Regional realizaban labores de patrullaje por ca-

lles de la colonia Ermita en la cabecera municipal.

Al circular por la calle Miguel Blanco, los policías vieron pasar a exceso de velocidad dos camionetas pick up y decidieron perseguirlas; al darles alcance lograron verificar que las placas de uno de los vehículos contaba con reporte de robo.

Los elementos ordenaron los conductores que se detuvieran, una de las camionetas, marca GMC en color blanco y de doble cabina, se detuvo, pero los ocupantes salieron del vehículo para

disparar contra los uniformados.

Al repeler el ataque fue abatido un agresor, quien portaba un arma de fuego; otro más logró escapar.

En este hecho no resultaron policías lesionados y al lugar acudió un agente del Ministerio Público, quien continuará con las indagatorias correspondientes.

Respecto al homenaje póstumo para los 6 elementos asesinados por un comando el lunes por la tarde en el municipio de La Huerta, la Fiscalía de Jalisco informó que se realizará a puerta cerrada por petición de las familias.

## SINALOA

### Identifican a víctimas del desplome de aeronave

*El subsecretario de Gobierno, Marco Antonio Osuna, dijo que la señora Yanahui "N" y sus hijas Ivana "N", de 2 años, y Dayana "N", de 11 años, residentes de la vivienda, recibieron atención médica, pero no ameritaron ser hospitalizadas*

#### EL UNIVERSAL

**CULIACÁN, SIN.-** Los cuatro tripulantes de una avioneta tipo Cessna, matrícula XB-NGU, que fallecieron luego de que se estrellaran contra una vivienda, en la ciudad de Culiacán, fueron identificados como el piloto Domingo Israel "N", de 31 años de edad y originario de esta ciudad; el copiloto, Karin "N", originario de Veracruz; y los pasajeros Everardo "N", con residencia en Nogales Sonora; y Catarino "N", habitante de esta ciudad.

Las personas lesionadas, la señora Yanahui "N" y sus dos hijas menores de edad, quienes resultaron lesionadas al impactarse una avioneta en su hogar, recibirán asistencia médica, orientación y asesoría jurídica para que se le cubran los daños a su vivienda, enseres y vehículo.

Las autoridades de la Fiscalía General del Estado y Aeronáutica Civil iniciaron sus investigaciones sobre el accidente registrado la tarde del lunes en el fraccionamiento Rincón Real, ubicado en la parte nororiente de la capital del estado.

El subsecretario de Gobierno, Marco Antonio Osuna, dijo que la señora Yanahui "N" y sus hijas Ivana "N", de 2 años, y Dayana

"N", de 11 años, recibieron atención médica pero no ameritaron ser hospitalizadas, por lo que fueron trasladadas con familiares.

Comentó que la madre y las menores de edad se encontraban dentro de su casa, ubicada en el cruce de las calles Rinconada Alcántara y Rinconada Aragón, cuando escucharon un fuerte estruendo que cimbró las paredes y luego salieron disparados trozos de cemento.

Los escombros de una de las paredes le causaron lesiones leves en el brazo y cara a la señora Yanahui "N", por lo que alcanzó a buscar a sus hijas, quienes presentaron heridas leves y salió a la calle, donde fueron auxiliadas por vecinos.

El presidente municipal de Culiacán comentó que ofreció a la familia cubrir los gastos de hospedaje y alimentación, ofrecimiento que fue declinado, pero aceptaron que se les brinde asistencia médica, orientación y asesoría jurídica para reclamar el pago de los daños causados a los propietarios de la aeronave.

De acuerdo con los vecinos, el piloto descendió a baja altura y no se percató de unos cables de energía eléctrica, lo que ocasionó que los golpeará y se precipitara sobre la vivienda.



Foto Internet

Agentes de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza, detectaron a una familia guatemalteca lanzando desde lo alto del muro fronterizo a tres niños, de los cuales uno resultó lesionado.

## Arrojan a 3 niños guatemaltecos sobre el muro fronterizo de EU

*Los operadores de las cámaras de seguridad detectaron a seis personas que cruzaban, incluyendo a los menores de 2, 7 y 10 años de edad*

#### EL UNIVERSAL

**SAN LUIS RÍO COLORADO, SON.-** Agentes de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés), detectaron a una familia guatemalteca lanzando desde lo alto del muro fronterizo a tres niños, de los cuales uno resultó lesionado.

En un comunicado, la CBP informó que los operadores de las cámaras de seguridad que se encuentran en la línea divisoria entre San Luis Río Colorado, So-

nora, y Yuma, Arizona, detectaron a seis personas que cruzaban por el muro, incluyendo a los menores de 2, 7 y 10 años de edad.

Los hechos ocurrieron cerca del puerto de entrada San Luis, la mañana del lunes, cuando detectaron que una persona sobre el muro, de 5.4 metros de altura, arrojaba desde lo alto a los menores, donde uno de ellos resultó lastimado de la cara.

La Patrulla Fronteriza, a través de sus cámaras, pudo captar a un sujeto que dejó caer a dos niños

pequeños desde la parte superior de la pared a los miembros de la familia que esperaban abajo.

Luego, el sujeto se retiró a México y no fue aprehendido, mientras los migrantes descubiertos se rindieron ante los agentes de la Patrulla Fronteriza de los Estados Unidos que llegaron a la escena.

La sección del muro donde ocurrió el hecho es parte de los 43.4 kilómetros del área de responsabilidad del Sector Yuma, que ha sido seleccionada y financiada para su reemplazo.